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Festejemos en nuestros corazones esta alegría de su fiesta y pidamos a San José y 
al Espíritu Santo la Paz en el mundo y lleve alivio a todos los sufrientes en el mundo 
entero.

Nora Nani de Szyszkowsky Juiz             

Hoy les presento el ejemplar numero 5 de nuestra Revista VIVIR EN FAMILIA 
con ALEGRÍA.

Enfrentamos un grave riesgo, ya que nuestro sistema educativo se agrava por esta 
pandemia global que afecta más a los alumnos de los barrios más humildes que 
tienen menos acceso a los recursos tecnológicos.

Nos sentimos muy felices en el mes en que nuestra querida Liga de Madres 
de Familia cumple 70 años de trabajo continuo para la Familia, en su defensa 
y protección y en donde sabemos es la mejor escuela para inculcar valores, 
amor, respeto mutuo y convivencia. 

Estamos atravesando una de las peores crisis sufridas en el país: la Pandemia del 
Covid 19 y comprobado los efectos negativos en la sociabilización de nuestros hijos 
por la falta de asistencia a la escuela, es ahí donde debemos prestar mucha 
atención.

Hoy nuestra querida Argentina atraviesa dificultades tanto en lo político como 
en el económico que afecta a toda la familia y somos nosotras las Mujeres las que 
debemos fortalecer la unión, el diálogo dentro de ella.

La única salida de la pobreza es la Educación. Por eso prestemos atención a sus 
necesidades.

Así es que decimos que en la Liga de Madres de Familia nos sentimos  fuertemente 
llamados a velar por la promoción y protección integral de los derechos del niño por 
el mandato legal y la enseñanza del  Evangelio.

Para los chicos y adolescentes con capacidades diferentes, el aprendizaje remoto 
fue muy complejo : los especialistas plantean que no solo afecto el estado anímico 
sino hasta la organización y las rutinas.

Porque Jesús dijo: "Dejen a los niños y no les impidan que vengan a mí porque el 
Reino de los Cielos pertenece a los que son como ellos" (MT 19-14).
El Papa Francisco nos dice " La Educación es un acto de amor, es dar Vida y el Amor 
es exigente, pide encontrar los mejores recursos.”

Entre tantas cosas cuya falta tanto hemos sufrido en estos meses se encuentran 
ciertamente los abrazos. Abracemos la esperanza de vernos pronto.

Ya se acerca el día del cumpleaños de nuestra querida Institución!!!!! 

Sabemos también que la Familia es el cimiento del edificio social y si está 
debilitada debemos fortalecerla, afianzando la comunicación entre padres e 
hijos porque sabemos que la formación de toda persona se produce en el 
hogar.
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5

24  Carta Encíclica Fratelli Tutti

27  Escritos enviados por Integrantes de LMF

28  Año de la Familia - Amoris Laetitia

30  Acción de la Liga en el Pais

38  Corresponsabilidad Parental

42  Donación de Sangre

44  Nuestra Señora de las Lagrimas

46  El adulto mayor frente a la tecnología

50  Educa a tus hijos con algo de hambre y frío

51  Asamblea Eclesial de América Latina

52  Maltrato Infantil

54  Paloma Herrera

56  El cuidado del media ambiente en el hogar

58  Turismo - Tucumán  

64  Momento Dulce



MENSAJE DEL ASESOR NACIONAL

Que necesidad imperiosa que tenemos de hacer carne en 
nosotros esta promesa de Jesús. En verdad como Humanidad 
estamos más que nunca afligidos y agobiados, afligidos por tanto 
dolor que está produciendo el Covid y agobiados porque el futuro 
se nos presenta incierto. 

Mateo 11, 28 " Vengan a mi todos los que están afligidos y 
agobiados y yo los aliviaré".

Junio es el mes del Sagrado Corazón de Jesús, pensar en el 
Corazón de Nuestro Hermano Mayor Resucitado no significa 
pensar en una víscera del  cuerpo del Maestro, significa 
contemplar la manera de ser de Jesús, el corazón ( a manera de 
metáfora ) expresa a la persona misma, de hecho en lo cotidiano cuando queremos decir que 
alguien es malo decimos " no tiene corazón " o " tiene un corazón de piedra" y cuando nos 
referimos a alguien Bueno decimos " QUE GRAN CORAZON".

En la manifestación de Jesús a Santa María Margarita, Dios le hace saber a la humanidad que 
la Divinidad tiene Corazón, la Divinidad se conmueve ante lo que nos preocupa y nos duele, la 
Divinidad entra en profunda comunión con la realidad de nuestros sufrimientos, nos hace saber 
que no estamos solos que Él camina con nosotros la historia ...misteriosa y desafiante historia 
de cada ser humano. Dios tiene corazón, el Todopoderoso, el capaz de todo a querido 
"SENTIR" como sentimos nosotros. El que no necesita de nada ni de nadie ha querido 
"CONTAR" con nosotros. Es la locura del Amor de Dios.

Que El Inmaculado Corazón de María lata con fuerza y nos impulse a salir siempre al encuentro 
de La Vida que está en peligro.

Que en este mes y siempre las jaculatorias que hemos aprendido resuenen a manera de 
expresiones de profunda confianza.¡SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS , EN VOS CONFIO! 
¡JESUS, MANSO Y HUMILDE DE CORAZÓN, HAZ MI CORAZÓN SEMEJANTE AL TUYO! 

                       Asesor Nacional

¡Muy Felices primeros 70 años de Vida !¡Siempre Comprometidos con la Vida! 

Queridas Hermanas y Compañeras de Comisión Nacional y en Ustedes a todas las socias de 
nuestra Amada  Liga de Madres de Familia 

Este mes de Junio ( mediando el año) el Corazón de Jesús se nos presenta como un refugio, un 
lugar " Virtual " ( ¿Nos dice algo esta palabra ?) dónde hay lugar para todos y cada uno, un lugar 
donde depositar con confianza lo que no entendemos, lo que nos lastima ...También El Corazón 
de Jesús viene a desafiarnos a que nuestros corazones ( así lastimados como están) se abran 
a las necesidades de los hermanos, más que nunca en medio de esta pandemia somos 
exigidos a ser solidarios , a salir al encuentro, es el tiempo propicio para entrar en profunda 
Comunión con lo que le pasa al hermano, es tiempo para no juzgar sino para acoger.

           P. Daniel Jorge Aguilera

Confiemos, Él Nos aliviará, no nos dice que nos exime de sufrir, si, nos concede el alivio. Que 
nosotros también en lo cotidiano nos dispongamos a aliviar a los hermanos.
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Con gran humildad supo comprender las necesidades del ser humano, constituyéndose en el 
gran consejero que siempre encontraba las palabras de comprensión y perdón.

A los trece años, se despierta en él una gran vocación e ingresa en 
el Seminario Metropolitano de Devoto, donde cursa sus estudios 
secundarios.
Becado en Roma, fue ordenado presbítero en 1932, en la Basílica 
de San Juan de Letrán.

Ya en Buenos Aires, su primer destino fue la parroquia de Luján Porteño, en el barrio de Villa 
Luro, como teniente cura.

Cabe destacar la intensa tarea llevada a cabo como Asesor Nacional de Jóvenes de la Acción 
Católica Argentina.

En 1935, ocupó la cátedra de Historia de la Iglesia y en 1943, desarrolló Roma en la fe.

Al mismo tiempo desarrolló una amplia labor docente en los Cursos de Cultura Católica, de 
gran influencia en los jóvenes laicos de la época.

Monseñor Manuel Moledo nació en Buenos Aires, el 12 de 
diciembre de 1907. Sus padres, de origen español, le transmitieron 
fuertes valores que inspiraron en él una espiritualidad plena 
reflejada en todas sus obras.

A los veinticuatro años se doctoró en Teología e Historia de la Iglesia en la Universidad 
Gregoriana de Roma.

Luego, pasó a la parroquia de Santa Julia, en Caballito. En 1937, el Cardenal Santiago Luis 
Copello lo designó párroco en Resurrección del Señor, donde cumplió una extraordinaria tarea 
apostólica durante veinte años.

“El Padre Moledo”. Un precursor del Concilio Vaticano II. Buenos Aires, Edit. Guadalupe, 2006.

Elevemos una profunda oración, dando gracias a Dios, por todos estos años de vida, 
permitiéndonos crecer y permanecer, con dimensión institucional, al laicado católico.

Bibliografía consultada:

Reflejémonos en el espejo de María Visitadora, que acudió en ayuda de Isabel y de María 
Intercesora ante su Hijo en las Bodas de Caná. Hoy es nuestra gran Mediadora ante Jesús.

Resulta muy difícil enumerar en esta breve reseña toda la obra de nuestro fundador, que 
falleció el 24 de junio de 1988. Y en el año 1998 sus restos fueron trasladados a la Parroquia 
Resurrección del Señor, donde descansan hasta nuestros días.

Refiriéndose a nuestra institución, destacó las actitudes que debe reunir la Liga de Madres de 
Familia: “Acudir como María y recibir como Jesús”.

Oremos para las obras que realicemos, guiadas por nuestra Madre, nos acerquen cada día 
más, al camino del Señor.

SU FUNDADOR
Monseñor Manuel Moledo
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“Revista Vivir en familia”, n° 86. Año 2011. Colaboración sras. Alicia Repetto y Lucy Pascual.
“Revista Vivir en familia” , n° 96. Año 2016. Colaboración sra. Irma L. Martón.

Hacia el año 1950, Monseñor Manuel Moledo, desde una Asamblea de la Acción Católica 

Argentina, consideró que la familia necesitaba una institución por la cual llegar a la madre -

corazón de la familia- y a través de ella a todos sus integrantes.

Muy pronto, la obra de Monseñor Moledo creció en todo el país. La visión de su fundador de dar 
impulso y orientación a esta institución, fue ampliamente lograda hasta nuestros días, cuando 
cumple el 70° aniversario de vida, realizando una tarea de apoyo a la familia y como firme 
defensora de los valores cristianos.

Fundó esta institución teniendo como base una organización basada en una Comisión Nacional y 
cincuenta y seis comisiones diocesanas que, a su vez, reunían a las secciones parroquiales 
formadas por las socias. Llegaban a ellas a través de los servicios sociales, asistencia espiritual y 
capacitación.

Cabe destacar la entrega anual del Premio Santa Clara de Asís, que valoriza y estimula la tarea de 
los medios de comunicación que defienden la vida en todos sus estadios y proponen obras para 
el bien común. Las distintas diócesis y secciones publican sus boletines, donde se reflejan sus 
actividades, encuentros, celebraciones y diversas tareas.

La revista “Vivir en familia” ha sido un medio idóneo para la formación moral y espiritual de la 
familia. Hoy, con el avance de las nuevas tecnologías se han incorporado los medios virtuales y 
nuestra revista es producida en formato digital. 

Y al siguiente año 1951, el 21 de junio, reunió un grupo de dirigentes y fundó la Liga de Madres 
de Familia, cuyos principales objetivos eran: brindar apoyo material y espiritual a la familia, 
acrecentar la fe, renovar la esperanza de cada día y capacitar a las madres como primeras 
educadoras de sus hijos.

Años más tarde, el Papa Francisco expresó: “Cada madre es mensajera y promotora de la Iglesia 
de Nuestro Señor Jesucristo”. (Homilía de la misa celebrada en la Catedral Metropolitana – Año 
2011 – 60° Aniversario de Liga de Madres de Familia).

Los servicios sociales en todas las diócesis del país se ofrecen  según las características y 
necesidades del lugar y constituyen un verdadero puente de evangelización. Jardines de 
Infantes, guarderías para los más pequeños, ayuda a los comedores, asistencia a los adultos 
mayores. También se llevan a cabo cursos de formación cultural y espiritual y artesanías y 
manualidades.

Incorporándonos poco a poco en la modernidad, podemos  en este difícil tiempo de pandemia, 
continuar en comunicación, trabajar unidas, recibir las palabras de nuestros asesores, Padres 
Daniel  Jorge Aguilera y  Juan Ramón Celeiro, y continuar con la misión a la que fuimos llamadas. 

70° Aniversario   1951-2021
LIGA DE MADRES DE FAMILIA

70° Aniversario   1951-2021
70

ANIVERSARIO

1951-2021
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PRESIDENTAS NACIONALES
DE LA LIGA DE MADRES DE FAMILIA

Ÿ 2016 - 2019   Lidia Sarría de Elizalde

Ÿ 1959 - 1962  Elena Cárdenas de Bianchi di Cárcano

Ÿ 1987 - 1990  Marta G. Bianchi de Soto

Ÿ 1993 - 1996  Raquel Dominguez de Minuto

Ÿ 1999 - 2002  Marta G. Bianchi de Soto

Ÿ 1968 - 1971  Dora C. Grimolizzi de Weyland

Ÿ 1977 - 1981  Raquel Fresco Monasterio de Resta

Ÿ 1984 - 1987  Lucía Pegasano de Pascual

Ÿ 1956 - 1959  Sara Benedit de Pereda

Ÿ 2012 - 2016  Lidia Sarría de Elizalde

Ÿ 1996 - 1999  Marta G. Bianchi de Soto

Ÿ 1971 - 1974  Dora C. Grimolizzi de Weyland

Ÿ 1962 - 1965  Margarita Díaz Vélez de Matozzi

Ÿ 1981 - 1984  Lucía Pegasano de Pascual

Ÿ 2006 - 2009  Victoria Costoya de Grimaldi

Ÿ 1965 - 1968  Lucía Pegasano de Pascual

Ÿ 1990 - 1993  Marta G. Bianchi de Soto

Ÿ 2019 - 2022  Nora Nani de Szyszkowsky Juiz

Ÿ 1974 - 1977  Raquel Fresco Monasterio de Resta

Ÿ 2009 - 2012   Carmen Alcaide de Díaz

Ÿ 1951 - 1956  Sara Benedit de Pereda

Ÿ 2003 - 2006  Elsa Bernardi de Rivero
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SALUDOS DE LAS DIÓCESIS POR ANIVERSARIO

Queridas Hermanas, En este nuevo Aniversario, compartimos con Ustedes el logro de 
mantenernos siempre juntas y que el Señor siga iluminando sus tareas y su dedicación a la 

querida Liga. Felicidades !;!!  Liga de Madres de Familia Diocesana de Gualeguaychu y sus 
Secciones

Saluda a la Liga de Madres de Familia Comisión Nacional en el 70° Aniversario de su fundación. 
La Comisión Diocesana de Liga de Madres de Familia Avellaneda - Lanús y secciones

 Desea que la gracia de Dios en la presencia de Mons. Moledo, que vio con claridad el rol 
importante de la mujer-madre para el desarrollo de toda la sociedad, continúe creciendo en 

ustedes que a pesar de la adversidad que la vida presenta, la luz y la fortaleza la siga colmando 
en la misión encomendada.                                                                       ¡FELICIDADES!

Estimadas Hermanas en Cristo:
La Comisión Diocesana de Liga de Madres de Familia Rio IV, les envía un saludo muy especial

RIO CUARTO

con motivo de un nuevo aniversario y levantamos la copa imaginaria y brindamos junto a

premiando todos vuestros esfuerzos.
ustedes por los hermosos 70 años de trayectoria. deseando que Dios Nuestro Señor siga

Queridas Hermanas y Compañeras de Comisión Nacional: La Liga de Madres de Familia que 
camina en la Diócesis de Quilmes, quiere unirse a la Acción de Gracias al Dios Amor por estos 
primeros 70 años de Vida. Queremos expresar el Gozo de pertenecer a esta hermosa Institución 
que le "Grita" al mundo de Hoy acerca del Valor Sagrado de la Vida. Nos sentimos estimulados a 

seguir trabajando por El Reino. El testimonio de tantas compañeras que nos han precedido y 
seguramente ya estan en la Patria del Cielo , nos hace saber que podemos ser fieles a la Misión, 

porque Dios es Fiel.

En su 70 aniversario, Dios bendiga a toda la gran familia que formamos la Liga de Madres de 
Familia, que con amor nos motiva a crecer y seguir adelante en la Fe.

Liga de Madres de Familia "Sec. La Merced" San  Luis 

COMISIÓN DIOCESANA DE LOMAS DE ZAMORA.

Damos gracias a Dios y María Ssma. por estas 7 décadas al servicio de las familias 
.Queremos felicitar particularmente a la Comisión Directiva por su trabajo arduo, por y para la 

comunidad. A cada comisión, socias, servidoras, el Padre bendiga sus vidas y Apostolado. Con 
memoria agradecida y enorme reconocimiento a dirigentes, padres Asesores que nos 

precedieron.
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SALUDOS DE LAS DIÓCESIS POR ANIVERSARIO

Pbro. Raúl Omar Méndez Asesor  Liga de Madres - Diócesis de Formosa 

Celebrar estos setenta años de existencia de la Liga de Madres no es solo un momento de 
nostalgia, es actualizar el espíritu que animó a las fundadoras, para asumir los desafíos nuevos 
que nos trae el presente.  Cómo no agradecer la presencia providente de Dios que siempre nos 

acompaña, y que ha hecho posible que el sencillo esfuerzo de cada socia, unido a la oración 
perseverante y confiada, dé tantos frutos. Es esa presencia del Señor, y el amparo de la Virgen 
María, lo que nos anima ahora a mirar hacia adelante.  Con la esperanza audaz del sembrador 
de la parábola, que arroja semillas en todos los terrenos; con la confianza en la levadura que la 

mujer coloca en la masa, hoy retomamos cada día el camino, mirando más allá de los 
obstáculos, hacia esa vida mas bella y digna que necesitamos todos. Sabemos que lo que hoy 

sembramos otros cosecharán. Nosotros hemos cosechado de la siembra de quienes nos 
precedieron; sigamos entonces en la misión con un corazón renovado en la esperanza que no 

defrauda.  

En el 70º Aniversario de la fundación de la Liga de Madres de Familia  

                      Se complace en saludar en un  Liga de Madres - Diocesana de catamarca,  
nuevo aniversario a la Institución Madre que nos representa, orgullosas de ser parte de una 

Institución señera en la solidaridad a las mujeres madres de familia, traccionado por la energía 
y empuje de mujeres amorosas y sensibles que transitan en silencio el camino de comunión y 

hermandad.   

     Queridas hermanas: Reciban nuestro beneplácito por sus 70 años de fecunda labor en favor 
de las familias argentinas. Qué María Santísima guíe sus actividades.

Les enviamos nuestro cariño. L. M. F. Sección Ntra. Sra. de Luján. Gualeguaychú.

En un nuevo aniversario reciban nuestros cálidos y sinceros augurios de felicidad. Que María 
Santísima y su Divino Hijo protejan tan amada institución en sus loables objetivos.

Liga de Madres de Familia. Diócesis Morón.   

En el 70º Aniversario de la fundación de la Liga de Madres de Familia  

Pbro. Raúl Omar Méndez Asesor  Liga de Madres - Diócesis de Formosa 

Celebrar estos setenta años de existencia de la Liga de Madres no es solo un momento de 
nostalgia, es actualizar el espíritu que animó a las fundadoras, para asumir los desafíos nuevos 
que nos trae el presente.  Cómo no agradecer la presencia providente de Dios que siempre nos 

acompaña, y que ha hecho posible que el sencillo esfuerzo de cada socia, unido a la oración 
perseverante y confiada, dé tantos frutos. Es esa presencia del Señor, y el amparo de la Virgen 
María, lo que nos anima ahora a mirar hacia adelante.  Con la esperanza audaz del sembrador 
de la parábola, que arroja semillas en todos los terrenos; con la confianza en la levadura que la 

mujer coloca en la masa, hoy retomamos cada día el camino, mirando más allá de los 
obstáculos, hacia esa vida mas bella y digna que necesitamos todos. Sabemos que lo que hoy 

sembramos otros cosecharán. Nosotros hemos cosechado de la siembra de quienes nos 
precedieron; sigamos entonces en la misión con un corazón renovado en la esperanza que no 

defrauda.  

Vivir en Familia transmite el amor de la Liga, que es el amor de Dios  Felicitaciones queridas 
amigas , compañeras hermanas por hacer posible estás ediciones.  Juntas para adelante! 

GRACIAS!

Radio NOVAK, Diocesis de Quilmes
“Soñando con Don Bosco” Programa Radial 
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de su Aniversario. Un saludo cariñoso y unidas en Cristo y Maria .  ROSARIO



SALUDOS DE LAS DIÓCESIS POR ANIVERSARIO

¡FELICES 70 AÑOS!

LIGA DE MADRES DE FAMILIA DEL SAGRADO CORAZÓN DE CONCORDIA-ENTRE RÍOS.
Un saludo especial por el reconocimiento, recorrido y acompañamiento desde la Diócesis.

Queridas hermanas en Cristo: En ustedes, ésta Com.Arq. representa todas las hermanas que 
pasaron por la Com. Nac., que nos enseñaron y ayudaron para encontrar el camino hacia Cristo 
en la vocación de servicio de esta Institución tan prestigiosa. Las felicitamos. Y damos gracias a 

Dios por este 70° aniversario, esperando sigamos sirviendo a nuestro prójimo con alegría por 
muchos años.  

L.M.F Comisión Arquidiocesana PARANÁ - ENTRE RÍOS  

Liga de Madres de Familia Comisión Arquidiócesana de Buenos Aires, les desea un muy “Feliz 
Aniversario , y les agradece por comprender a las madres , velar por el bien de las familias y 
conservar sus valores . Todo por amor a Dios y a la tierna mirada de su Madre .
 Abrazo en Cristo  y Maria

“Vivamos en familia la gran misericordia del Padre” ¡FELICES 70 AÑOS AL SERVICIO DE LA 
FAMILIA Y LA IGLESIA! La Comisión Arquidiocesana y sus Secciones de Liga de Madres de 

Familia de la Arquidiócesis Mercedes-Luján, adhieren a la celebración de los 70 años de Liga de 
Madres de Familia en el país, por su incansable labor, bajo la protección de Jesús, José y María.

Que Dios continúe fortaleciendo esta gran misión de ayudar y defender espiritual, moral y 
materialmente a todas las familias que así lo necesiten. Feliz Aniversario! 

Liga de Madres de Familia de Mendoza

Reciban nuestras felicitaciones por tantos años de servicio y capacidad de adaptación ante las 
dificultades. Adelante! Guiadas por Nuestra Madre.
Liga de Madres de Familia. Comision Diocesana San Martin y sus Secciones: La merced, 
Castelmonte, Maria Reina, Sagrada Familia, Catedral, Lourdes.

¡FELICES 70 AÑOS!
Un saludo especial por el reconocimiento, recorrido y acompañamiento desde la Diócesis.

LIGA DE MADRES DE FAMILIA DEL SAGRADO CORAZÓN DE CONCORDIA-ENTRE RÍOS.

Aún en tiempos de “pandemia” Firmes  con  el compromiso de Pertenencia  a la “LIGA” 
(Diócesis de Concordia-Entre Ríos)
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SALUDOS DE LAS DIÓCESIS POR ANIVERSARIO
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En los úlimos años se realizó esta entrega en el Salón Dorado de la Legislatura de la Ciudad de 
Buenos Aires. Asisten autoridades civiles y eclesiáticas, del ámbito de la cultura y los medios 
de comunicación.

En agosto de 1965 la Liga de Madres de Familia organizó el Primer Semanario sobre la 
Función Social de la Televisión contando con la participación de destacados especialistas.

Entre sus conclusiones,  la Comisión n° 5 recomendó instituir un Premio Anual al mejor 
programa del año bajo la denominación "Santa Clara de Asis" La primera entrega se realizó el 
12 de agosto de 1966.

Desde el año 1972 se amplía la entrega de Premios y en la actualidad comprende los rubros 
Radio AM, FM, Periodismo. Publicidad, Video cable, Programas Infantiles. Trayectoria, 
Premios comunitarios y Reconocimiento Especial.

Las propuestas son consideradas por un Jurado Nacional integrado por la Presidenta de la 
Comisión Nacional de la Liga de Madres de Familia y excelentes y distinguidos profesionales 
especializados en los medios de comunicación y acompañados por los Asesores Nacionales 
Eclesiásticos.

La Liga de Madres de Familia otorga cada año el Premio Santa Clara de Asis. 

El Premio consiste en una fina estatuilla de Santa Clara de Asís realizada en madera por un 
exclusivo artesano.En su base y sobre una plaqueta de bronce figura el Premio y el año.

Esta distinción reconoce a los Medios de Comunicación y sus Profesionales que aporten a la 
sociedad ,una labor positiva, respetando los valores inmutables y que contrIbuyen a promover 
la educación, la cultura, el bien común, la valorización de la familia y su defensa.
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HISTORIA DE SANTA CLARA DE ASÍS
11 DE AGOSTO

Desde sus primeros años Clara se vio dotada de innumerables virtudes y 
aunque su ambiente familiar pedía otra cosa de ella, siempre desde 
pequeña fue asidua a la oración y mortificación. Siempre mostró gran 
desagrado por las cosas del mundo y gran amor y deseo por crecer cada 
día en su vida espiritual.

Clara nació en Asís, Italia, en 1193. Su padre, Favarone Offeduccio, era un 
caballero rico y poderoso. Su madre, Ortolana, descendiente de familia 
noble y feudal, era una mujer muy cristiana, de ardiente piedad y de gran 
celo por el Señor.

ES PATRONA DE LA TELEVISIÓN Y LAS TELECOMUNICACIONES
A finales de los años 50, la televisión se estaba convirtiendo en una de las formas de comunicación más 
importantes de la sociedad moderna. Por ello, el Papa Pío XII quiso ofrecer la bendición y protección de la 
Iglesia para esta nueva tecnología. Así, en 1958 publicó la Carta Apostólica proclamando a Santa Clara Patrona 
de la Televisión. 

Clara fue la primera mujer en la historia de la Iglesia que compuso una Regla escrita, sometida a la aprobación 
del Papa, para que el carisma de Francisco de Asís se conservara en todas las comunidades femeninas que ya 
se iban fundando en gran número en su tiempo y que deseaban inspirarse en el ejemplo de Francisco y de 
Clara. Su decisión de escribir una regla fue una desviación radical de las normas religiosas de su tiempo. Solo 
después de insistir, el Papa Inocencio IV lo aprobó dos días antes de la muerte de Clara, el 11 de agosto de 
1253.

Cierto día, tenían un solo pan para 50 hermanas clarisas. Santa Clara lo bendijo y rezando todas juntas el 
Padre Nuestro, multiplicó el pan y lo repartió a sus hermanas.  Luego envió la otra mitad a los hermanos 
menores. 

FUE GRAN AMIGA DE SAN FRANCISCO DE ASÍS

Ante esto, dijo: "Aquel que multiplica el pan en la Eucaristía, el gran misterio de fe, ¿acaso le faltará poder para 
abastecer de pan a sus esposas pobres?".

En 1212, Clara huyó de su casa y se encaminó a la Porciúncula (Italia), donde entró a formar parte de la Orden 
de los Hermanos Menores. Clara prometió obedecer a San Francisco en todo. Tiempo más tarde ella y sus 
seguidoras se trasladaron al convento de San Damián, donde la santa permaneció 41 años hasta el día de su 
muerte. Ese mismo año, Santa Clara y San Francisco de Asís fundaron la segunda orden franciscana.

En otra ocasión, en una de las visitas del Papa Inocencio III al convento, Santa Clara hizo preparar las mesas y 
poner el pan en ellas para que el Santo Padre bendijera.El Pontífice pidió a la santa que fuera ella quien lo 
hiciera, a lo que Clara se opuso rotundamente.El Papa la instó a que hiciera la señal de la cruz sobre los panes y 
los bendijera en el nombre de Dios. Santa Clara, como verdadera hija de obediencia, bendijo muy 
devotamente aquellos panes con la señal de la cruz, y al instante apareció en todos los panes marcada la señal 
de la cruz.

Cuando Clara tenía 18 años, San Francisco acudió a la iglesia de San Giorgio de Asís para predicar durante la 
Cuaresma. Clara, después de escucharlo, sintió en su interior una llama que encendió su corazón y pronto le 
hizo suplicar a San Francisco que la ayudara a vivir también “según el modo del Santo Evangelio”.San 
Francisco, que enseguida reconoció en Clara una de esas almas escogidas destinadas por Dios para grandes 
cosas, prometió ayudarla y se convirtió en su guía espiritual.

HIZO SORPRENDENTES MILAGROS CON PANES

ES LA PRIMERA Y ÚNICA MUJER EN ESCRIBIR UNA REGLA DE VIDA RELIGIOSA PARA MUJERES

El Santo Padre eligió a Santa Clara de Asís por el siguiente motivo: Cuenta la historia de que en una Navidad, 
Santa Clara estaba enferma y no podía salir de su cama para asistir a la Misa. Sin embargo, milagrosamente, 
Dios le dio una visión de la Eucaristía en su convento en tiempo real, algo parecido a una “televisión espiritual”.
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MONSEÑOR MANUEL MOLEDO

MENSAJE DIRIGIDO A TODAS LAS DIRIGENTES Y SOCIAS  
ABRIL DE 1983

Ustedes son muchas, en 
todo el país. Estar frente a 
ustedes es una gran 
responsabil idad. Sus 
rayos de luz apacible y 
serena tienen que llegar a 
todas y a cada una de sus 
familias, pero tienen que 
llegar también – en la 
medida que sea posible – 

a todas y a cada una de las familias del barrio, de la 
zona en que viven.

A las dirigentes en modo muy particular: ellas son las 
que deben ser, para su gente, en cada lugar del país, 
un testimonio vivo de esto que acabo de pedirles. 
Que esto, no sean solo palabras sino una grave 
necesidad para afrontar. No es el momento de hacer 
propósitos para mañana, el hoy apremia, el hoy es 

urgente, las cosas se deciden hoy. Es el momento 
de exigirnos una prudencia sin igual, la prudencia 
del maestro ante el discípulo. Y todas las madres 
desde la más humilde hasta la más encumbrada, 
han sido dotadas por Dios de un corazón de 
maestras. Cuando no sepan la palabra que deben 
pronunciar, el juicio que deben emitir, la orientación 
que deben aconsejar a los suyos, si son capaces de 
elevar su corazón, aunque sea un instante, a 
nuestro Señor o a María Santísima, Él pondrá en sus 
labios, en sus pechos, en sus corazones, la palabra 
oportuna, el gesto adecuado.

Hablando con un grupo de jóvenes, se lamentaban 
de lo poco y nada que, en sus familias y en el 
ambiente que frecuentaban, oían hablar bien de 
alguien o de algo. Nuestros hijos no pueden crecer y 
desarrollarse en un ámbito que los suma en una 
tiniebla permanente de duda, de escepticismo, de 
desesperanza y de incredulidad. Quizás ustedes, 
las madres, estarán lanzando al mundo una legión 
de deprimidos. ¿Y saben una cosa ?. El deprimido 
no construye, porque no puede construir.

Queridas socias: todo esto que hemos dicho es 
necesario lograrlo. Ello será si aportamos el corazón 
y el alma necesarios. Todo esto es imposible para 
aquel que no ama.
Si no erradicamos de nuestra alma los sentimientos 
egoístas apocalípticos o míseros, será imposible. 
Pero si somos capaces, en estos momentos en que 
cuando no se tiene de que hablar lo mejor es hablar 
mal de alguien o de algo, de elevar sinceramente 
nuestro corazón a Dios y decirle como el profeta 
Ezequiel: ¨ Señor, mete tu mano en mi pecho, 
arranca de el este corazón de piedra y pon en su 
lugar un corazón de carne, un corazón que sienta ̈ .

Ortega y Gasset decía que el mundo está dividido en 
dos grandes sectores de seres humanos: los de 
vitalidad ascendente y los de vitalidad descendente. 
Los primeros, rebosantes de vida y energía, que 
ante las dificultades se agigantan y si no las rodean 
dejándolas atrás. Estos siembran vida a su 
alrededor. Los otros, que frente a las dificultades 
dejan caer los brazos, lo ven todo imposible. A estos 
los llamaba Ortega y Gasset ̈  ladrones de vida ̈ , son 
los que desposeen de energía a aquellos que los 
rodean. La Liga de Madres de Familia en este 
momento tiene que tomar conciencia de que palpita 
y existe en todos los rincones de nuestra patria, en 
donde es testigo de muchos sufrimientos, de 
muchas angustias y sinsabores. Ustedes tengan 
conciencia de que son para ellos la estrella que 
puede conducirlos a través de un mar agitado o de 
un mar en tinieblas. No dejen que se apague en el 
corazón este fulgor orientador que se llama la 
esperanza activa.

Ustedes son madres, las madres que lo son se 
caracterizan por la audacia en el amar, en el ser, en 
el darse. Que esa sea la característica de la Liga de 
Madres de Familia: audacia en el amar, audacia en 
el hacer, audacia en el darse, audacia en el 
comprender, audacia en el perdonar y audacia en el 
alentar.

La Liga de Madres de Familia, como asociación, 
debe tenerlos ante sus ojos y llevarlos sobre su 
corazón para hacer algo, no para lamentarse. 
Lamentos llenan el país, gestos y actitudes es lo que 
falta.

Que la Liga de Madres sea una fuerza no dispersa, 
una fuerza organizada en la que seamos como en 
las primitivas comunidades cristianas, un alma sola, 
un solo corazón, una sola voluntad, una sola 
oración: un alma que este dispuesta a todo. Que 
entre nosotros no haya un solo indigente, no solo del 
espíritu sino tampoco ningún indigente del cuerpo.

Fragmento del libro del Padre Moledo 
un precursor del Concilio Vaticano II
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comenzaste en Nazareth.

en tu nombre,

Para ver claramente 

Señor, vamos a reunirnos 

Queremos descubrir juntas,
Tu voluntad sobre nosotras.

ORACION DE LA LIGA DE MADRES 
DE FAMILIA

Te pedimos nos ilumines

El sentido de tu Evangelio.

Danos la Gracia 

El sentido de tu entrega 

Que nuestro trabajo 

La redención que 

Ayúdanos Señor, 
Para que todas las madres unidas,

defendamos nuestras familias,
combatiendo todo aquello 

y apoyando todo lo que favorezca
su estabilidad y fecundidad.

Camina con nosotros 

sea consecuente con el Evangelio

que pueda destruirla,

a partir de este encuentro 

de saber descubrir, 

y Madre de la Iglesia,

nuestra inteligencia para ver,

y bendícenos.
nuestros pasos de peregrinos  

Para que lo que hagamos, 

Te pedimos ilumines

lo que debamos hacer

María, Madre de Jesús 

sirva para continuar

en la Cruz;

70
ANIVERSARIO

1951-2021



Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas

Líderes Católicas en Acción

Por: Virginia Rivero Lozada  
 

Miembro del Consejo Directivo de la UMOFC por 
Venezuela  

En el mes de mayo la Unión Mundial de 
Organizaciones Femeninas Católicas conocida 
por sus siglas UMOFC/WUCWO conmemoró su 
110 Aniversario en todo el mundo.  Múltiples han 
sido las celebraciones  para festejar tan importante 
fecha en los países dónde hacen vida sus 
organizaciones miembros y en las diversas 
regiones.  A nivel mundial,  se celebró el día 14 de 
mayo una Misa organizada por la Presidente María 
Lía Zervino y el Secretariado de la UMOFC, que dio 
cita a centenares de mujeres de todo el mundo 
pertenecientes a sus organizaciones miembros y 
aliadas.  

En este Año Aniversario, se ha intensificado la 
promoción del proceso de Beatificación de Pilar 
Bellosillo, modelo de mujer a imitar y a seguir como 
agente de cambio y de progreso. Pilar fue una 
española ciudadana del mundo y consagró su vida a 
la construcción de un mundo mejor, a la promoción 
de la mujer y la renovación de la Iglesia. Fue una 
mujer muy avanzada en su tiempo y ejemplo de vida 
cristiana. 

Cabe recordar que la UMOFC “continúa con la 
misión de promover la presencia, participación y 
corresponsabilidad de las mujeres en la sociedad y 
en la Iglesia, para que puedan cumplir con su misión 
evangelizadora y seguir trabajando por el desarrollo 
humano, part icularmente aumentando las 
posibilidades de educación, la reducción de la 
pobreza y promoviendo los derechos humanos, 
empezando por el derecho fundamental a la vida” 

1. Atender a los miembros vulnerables de la familia. 
2.  Atender la violencia hacia la mujer. 

4.  Atender el llamado a la santidad y a que “todos 
seamos hermanos” que nos hace el Papa Francisco 
en sus últimas Exhortaciones. 

3.  Propiciar una conversión ecológica integral que 
promueva una cultura del cuidado y del  encuentro. 
Y,   

En el marco del Aniversario, la Región de América 
Latina y el Caribe integrada por organizaciones 
sociales de mujeres que hacen vida en Argentina, 
Cuba, México y Venezuela, propiciaron en medio de 
las dificultades vividas por causa de la pandemia del 
Covid 19, un Encuentro Regional de impacto en 
toda la Región.  El evento se denominó VII 
Conferencia Regional de la UMOFC para América 
Latina y el Caribe y se escogió como tema: 
“Mujeres Líderes en Acción por una Cultura de 
Paz y Fraternidad” 

Estos últimos años se caracterizan por la gran crisis 
sanitaria de COVID-19, que se convirtió en un 
fenómeno multisectorial y mundial que agravó las 
crisis ya existentes e  interrelacionadas: climática, 
alimentaria, económica y migratoria, que causan 
grandes sufrimientos y penurias. Aspectos estos 
también desarrollados por el Papa en la Jornada 
Mundial de la Paz en el 2021. 

El tema fue seleccionado luego de considerar que la 
última Conferencia Regional efectuada en Antigua 
Guatemala en el 2016 trató a profundidad el tema la 
familia y toca ahora profundizar en la importancia 

que ésta tiene en la educación para la paz y la 
fraternidad en un mundo cada vez más inmerso en 
el conflicto, la guerra y la violencia. Del mismo 
modo,  se consideraron las estrategias de la 
UMOFC fijadas en la Asamblea General de Dakar 
Senegal en el mes de octubre del 2018 que tienen 
por finalidad: 

Las Consejeras de la UMOFC de América Latina, 
lideradas por la Mtra. María de Lourdes Espinoza, 
Vicepresidente de UMOFC para América Latina y el 
Caribe, sostuvimos una serie de reuniones previas 
para debatir sobre lo que sería el tema del VII 
Encuentro Regional y constatar las duras realidades 
de nuestros países en las que, entre otros múltiples 
factores, la violencia contra la mujer en sus distintas 
manifestaciones tuvo un incremento significativo 
durante la pandemia; y,  la forma como los 
miembros vulnerables de la familia (niños, niñas y 
adultos mayores) están particularmente siendo muy 
afectados. "Con demasiada frecuencia las mujeres 
son ofendidas, abusadas, violadas, inducidas a la 
prostitución… Si queremos un mundo mejor, que 
sea una casa de paz y no un patio de guerra, todos 
debemos hacer mucho más por la dignidad de cada 
mujer". Son palabras importantes que el Papa 
Francisco confía a un tweet en su cuenta @Pontifex 
con motivo del Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer.
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No podíamos quedarnos paralizadas ni perplejas 
ante tan compleja realidad.  Sembrar esperanza 
ante el dolor y las dificultades que vivimos es un 
deber y una obligación como mujeres laicas 
católicas porque con nuestra acción y trabajo diario 
podemos y debemos transformar el mundo como lo 
hizo nuestra modelo a imitar Pilar Bellosillo.  Es 
trazándonos metas y trabajando unidas en fraterna 
solidaridad, como podremos solventar los 
obstáculos y las dificultades que se nos presentan.  
El reto es abrir caminos nuevos a la conversión para 
instaurar una cultura de paz y del encuentro, 
construir puentes para llegar particularmente 
mujeres y famil ias que están excluidas y 
marginadas, brindarles  una mano amiga amorosa 
para mitigar el sufrimiento y luchar por restituir su 
dignidad perdida y vulnerada.  
Ese es e l  camino para la 
construcción de una genuina 
a r t e s a n í a  d e  p a z .  L a 
construcción de la paz es una 
tarea permanente que supone 
también la búsqueda de la 
verdad, la justicia y la práctica de 
la misericordia con nuestros 
hermanos. 

La VII Conferencia Regional de la UMOFC para 
América Latina y el Caribe, se realizó con mucho 
éxito de manera virtual gracias a todo el apoyo 
logístico tecnológico y la plataforma Zoom facilitada 
por AMSIF-México, los días 11, 12 y 13 de mayo del 
corriente y se cumplió a cabalidad el objetivo 
propuesto de promover un nuevo liderazgo de la 
mujer católica en la construcción de una cultura de 
paz y fraternidad, basada en la verdad, la justicia y 
la misericordia, que favorezca la protección y 
desarrollo de los más vulnerables.

Era urgente reflexionar en torno 
a la necesidad de promover -
como mujeres católicas- una 
serie de acciones para revertir 
esta tendencia destructiva y 
d o l o r o s a  e n  q u e  n o s 
encontramos. Las cifras de 
violencia en la familia y de 
feminicidios se han disparado.  
Esta situación, interpela y obliga 
a las mujeres a participar y 
actuar en procura de un cambio 

que sólo resultará posible con un amplio 
protagonismo de las mujeres en la familia y en todos 
los ámbitos sociales, políticos e institucionales a fin 
de tejer como artesanas en cooperación con el 
varón: la paz, promover la solidaridad y la 
fraternidad en nuestro continente comenzando por 
nuestro entorno inmediato que es la familia y 
continuando hacia la comunidad, el país y el 
continente.   

I. Realidad de la Mujer en América Latina, las 
consecuencias que generó la pandemia en la 
familia y las amenazas para la paz, a cargo de la 
Dra. Marieli de Los Rios (México) 

Se adoptó -luego de las deliberaciones- como eje 
temático para la VII Conferencia Regional el tema 
de la cultura de paz y de fraternidad  a fin de 
proteger a la mujer como el sujeto más vulnerable, 
focalizando el abordaje en cinco puntos: 1. 
Presentar la realidad de la mujer en América Latina 
incluyendo las consecuencias que generó la 
pandemia en la familia y las amenazas para la paz. 
2. Fortalecer los caminos de conversión personal y 
comunitaria. 3. Educar en la cultura del diálogo y del 
cuidado y el encuentro para la Paz. 4. Formar a las 
mujeres católicas, en un nuevo liderazgo y en la 
sinodalidad en la Iglesia y en el mundo. 5. Promover 
el liderazgo y la acción de las mujeres, junto con los 
varones, ante situaciones de injusticia que afecten 
los procesos de paz.  

El Programa de la Conferencia estuvo centrado en 
tres intervenciones magistrales: 

La Conferencia Regional contó con la participación 
de cerca de 300 mujeres de varios países.  Entre las 
pa r t i c i pan tes  des tacan  una  impo r t an te 
representación de mujeres de AMSIF, Acción 
Católica y la UFCM de México. Por Argentina 
participaron Acción Católica, Misiones Rurales, 
Liga de Madres de Familia, Asociación Presente y 
Asociación Argentina de la Cultura. Por Venezuela 
estuvieron la Fundación para los Derechos de la 
Mujer Latinoamericana, FUNDEMUL- Venezuela y 
Acción Católica. Y, de Cuba participaron mujeres 
del Grupo de Mujeres de Holguín y del Movimiento 
Diocesano de Mujeres Católicas. También se 
incorporaron mujeres y organizaciones de otros 
países latinoamericanos,  de los Estados Unidos y 
de España hasta completar una variada y nutrida 
participación.  El liderazgo de las mujeres y en 
particular de las líderes católicas se hizo sentir. 

III. Mujeres líderes católicas en acción por una 
cultura de paz y fraternidad, a cargo de la Dra. María 
Lía Zervino (Argentina) actual Presidente de la 
UMOFC quien entre otros aspectos destacó la 
importancia de la formación de las mujeres 
católicas en un nuevo liderazgo y en la sinodalidad 
en la Iglesia y en el mundo. Y en la necesidad de 
promover el liderazgo y la acción de las mujeres, 
junto con los varones, ante situaciones de injusticia 
que afecten los procesos de paz. 
(Estas conferencias pueden ser vistas en Youtube 
para quienes desean profundizar en tan 
importantes temas tratados) 

II. La cultura del ciudado como camino de 
conversión y de paz, a cargo de la Dra. María  
Garcia de Fleury (Venezuela) 
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CARTA APOSTÓLICA   “PATRIS CORDE”

DEL SANTO PADRE FRANCISCO 

CON MOTIVO DEL 150.° ANIVERSARIO DE LA DECLARACIÓN DE SAN JOSÉ
COMO PATRONO DE LA IGLESIA UNIVERSAL

La Carta Apostólica  contiene  7 puntos. En la Revista Vivir en Familia con Alegría Nº 4 - Marzo 
describimos el primer y segundo punto. En esta edición, continuaremos con el tercer y cuarto punto: 
Padre en la obediencia y Padre en la acogida.

PADRE EN LA OBEDIENCIA

Pero durante el viaje de regreso, «al enterarse de que Arquelao reinaba en Judea en lugar de su padre 
Herodes, tuvo miedo de ir allí y, avisado en sueños —y es la cuarta vez que sucedió—, se retiró a la 
región de Galilea y se fue a vivir a un pueblo llamado Nazaret» (Mt 2,22-23).

  incómodo viaje de Nazaret a Belén, según la ley del censo del emperador 
  El evangelista Lucas, por su parte, relató que José afrontó el largo e     

  presentación del primogénito a Dios (cf. 2,21-24).

  observaban todas las prescripciones de la ley: los ritos de la circuncisión 

José estaba muy angustiado por el embarazo incomprensible de María; no quería «denunciarla 
públicamente»[14], pero decidió «romper su compromiso en secreto» (Mt 1,19). En el primer sueño el 
ángel lo ayudó a resolver su grave dilema: «No temas aceptar a María, tu mujer, porque lo engendrado 
en ella proviene del Espíritu Santo. Dará a luz un hijo, y tú le pondrás por nombre Jesús, porque él 
salvará a su pueblo de sus pecados» (Mt 1,20-21). Su respuesta fue inmediata: «Cuando José despertó 
del sueño, hizo lo que el ángel del Señor le había mandado» (Mt 1,24). Con la obediencia superó su 
drama y salvó a María.

  En cada circunstancia de su vida, José supo pronunciar su “fiat”, como  

  San Lucas, en particular, se preocupó de resaltar que los padres de Jesús 

  María en la Anunciación y Jesús en Getsemaní.

  José, en su papel de cabeza de familia, enseñó a Jesús a ser sumiso a  
  sus padres, según el mandamiento de Dios (cf. Ex 20,12).

  César Augusto, para empadronarse en su ciudad de origen. Y fue 

Así como Dios hizo con María cuando le manifestó su plan de salvación, también a José le reveló sus 
designios y lo hizo a través de sueños que, en la Biblia, como en todos los pueblos antiguos, eran 
considerados uno de los medios por los que Dios manifestaba su voluntad.

En Egipto, José esperó con confianza y paciencia el aviso prometido por el ángel para regresar a su 
país. Y cuando en un tercer sueño el mensajero divino, después de haberle informado que los que 
intentaban matar al niño habían muerto, le ordenó que se levantara, que tomase consigo al niño y a su 
madre y que volviera a la tierra de Israel (cf. Mt 2,19-20), él una vez más obedeció sin vacilar: «Se 
levantó, tomó al niño y a su madre y entró en la tierra de Israel» (Mt 2,21).

En el segundo sueño el ángel ordenó a José: «Levántate, toma contigo al niño y a su madre, y huye a 
Egipto; quédate allí hasta que te diga, porque Herodes va a buscar al niño para matarlo» (Mt 2,13). José 
no dudó en obedecer, sin cuestionarse acerca de las dificultades que podía encontrar: «Se levantó, 
tomó de noche al niño y a su madre, y se fue a Egipto, donde estuvo hasta la muerte de Herodes» (Mt 
2,14-15).

  precisamente en esta circunstancia que Jesús nació y fue asentado en el 

  de Jesús, de la purificación de María después del parto, de la 

  censo del Imperio, como todos los demás niños (cf. Lc 2,1-7).
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José acogió a María sin poner condiciones previas. Confió en las palabras del ángel. «La nobleza de su 
corazón le hace supeditar a la caridad lo aprendido por ley; y hoy, en este mundo donde la violencia 
psicológica, verbal y física sobre la mujer es patente, José se presenta como figura de varón 
respetuoso, delicado que, aun no teniendo toda la información, se decide por la fama, dignidad y vida de 
María. Y, en su duda de cómo hacer lo mejor, Dios lo ayudó a optar iluminando su juicio».

Muchas veces ocurren hechos en nuestra vida cuyo significado no entendemos. Nuestra primera 
reacción es a menudo de decepción y rebelión. José deja de lado sus razonamientos para dar paso a lo 
que acontece y, por más misterioso que le parezca, lo acoge, asume la responsabilidad y se reconcilia 
con su propia historia. Si no nos reconciliamos con nuestra historia, ni siquiera podremos dar el paso 
siguiente, porque siempre seremos prisioneros de nuestras expectativas y de las consiguientes 
decepciones.

La vida espiritual de José no nos muestra una vía que explica, sino una vía que acoge. Sólo a partir de 
esta acogida, de esta reconciliación, podemos también intuir una historia más grande, un significado 
más profundo. Parecen hacerse eco las ardientes palabras de Job que, ante la invitación de su esposa 
a rebelarse contra todo el mal que le sucedía, respondió: «Si aceptamos de Dios los bienes, ¿no vamos 
a aceptar los males?» (Jb 2,10).

José no es un hombre que se resigna pasivamente. Es un protagonista valiente y fuerte. La acogida es 
un modo por el que se manifiesta en nuestra vida el don de la fortaleza que nos viene del Espíritu Santo. 
Sólo el Señor puede darnos la fuerza para acoger la vida tal como es, para hacer sitio incluso a esa 
parte contradictoria, inesperada y decepcionante de la existencia.

La venida de Jesús en medio de nosotros es un regalo del Padre, para que cada uno pueda 
reconciliarse con la carne de su propia historia, aunque no la comprenda del todo.

Como Dios dijo a nuestro santo: «José, hijo de David, no temas» (Mt 1,20), parece repetirnos también a 
nosotros: “¡No tengan miedo!”. Tenemos que dejar de lado nuestra ira y decepción, y hacer espacio 
—sin ninguna resignación mundana y con una fortaleza llena de 
esperanza— a lo que no hemos elegido, pero está allí. Acoger la vida de esta 
manera nos introduce en un significado oculto. La vida de cada uno de 
nosotros puede comenzar de nuevo milagrosamente, si encontramos la 
valentía para vivirla según lo que nos dice el Evangelio. Y no importa si ahora 
todo parece haber tomado un rumbo equivocado y si algunas cuestiones son 
irreversibles. Dios puede hacer que las flores broten entre las rocas. Aun 
cuando nuestra conciencia nos reprocha algo, Él «es más grande que 
nuestra conciencia y lo sabe todo» (1 Jn 3,20).

La acogida de José nos invita a acoger a los demás, sin exclusiones, tal como 
son, con preferencia por los débiles, porque Dios elige lo que es débil (cf. 1 
Co 1,27), es «padre de los huérfanos y defensor de las viudas» (Sal 68,6) y 
nos ordena amar al extranjero[20]. Deseo imaginar que Jesús tomó de las 
actitudes de José el ejemplo para la parábola del hijo pródigo y el padre 
misericordioso (cf. Lc 15,11-32).

PADRE EN LA ACOGIDA

En la vida oculta de Nazaret, bajo la guía de José, Jesús aprendió a hacer la voluntad del Padre. Dicha 
voluntad se transformó en su alimento diario (cf. Jn 4,34). Incluso en el momento más difícil de su vida, 
que fue en Getsemaní, prefirió hacer la voluntad del Padre y no la suya propia[16] y se hizo «obediente 
hasta la muerte […] de cruz» (Flp 2,8). Por ello, el autor de la Carta a los Hebreos concluye que Jesús 
«aprendió sufriendo a obedecer» (5,8).

Todos estos acontecimientos muestran que José «ha sido llamado por Dios para servir directamente a 
la persona y a la misión de Jesús mediante el ejercicio de su paternidad; de este modo él coopera en la 
plenitud de los tiempos en el gran misterio de la redención y es verdaderamente “ministro de la 
salvación”»
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12 PROMESAS DE JESÚS A LOS 
DEVOTOS DE SU SAGRADO CORAZÓN

“Al Corazón de Jesús le agradan mucho los servicios de los pequeños y humildes 
de corazón, y paga con bendiciones sus trabajos”, decía la santa.

En sus revelaciones a Santa Margarita María de Alacoque, Jesucristo le dio a 
conocer 12 promesas para los devotos de su Sagrado Corazón.

1) A las almas consagradas a mi Corazón, les daré las gracias necesarias para su estado.

Las 12 promesas del Sagrado Corazón de Jesús son:

Recibir sin interrupción la Sagrada Comunión durante 
nueve primeros viernes consecutivos.

le ofrezcamos una cumplida reparación.

5) Derramaré bendiciones abundantes sobre sus empresas.

7) Las almas tibias se harán fervorosas.

herido por nuestros pecados,

10) Daré a los sacerdotes la gracia de mover los corazones empedernidos.

¡Sagrado Corazón de Jesús, en Vos confío!

12) A todos los que comulguen nueve primeros viernes de mes continuos, el amor omnipotente de mi 

Corazón les concederá la gracia de la perseverancia final.

Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

Condiciones para obtener las gracias prometidas 
por el Sagrado Corazón de Jesús:

4) Seré su amparo y refugio seguro durante la vida, y principalmente en la hora de la muerte.

has depositado infinitos tesoros de caridad;

Ofrecer cada Sagrada Comunión como un acto de 
expiación por las ofensas cometidas contra el Santísimo 
Sacramento.

Oh Dios, que en el corazón de tu Hijo,

11) Las personas que propaguen esta devoción, tendrán escrito su nombre en mi Corazón y jamás será 

borrado de él.

Tener la intención de honrar al Sagrado Corazón de Jesús 
y de alcanzar la perseverancia final.

te pedimos que, al rendirle el homenaje de nuestro amor,

6) Los pecadores hallarán en mi Corazón la fuente y el océano infinito de la misericordia.

8) Las almas fervorosas se elevarán rápidamente a gran perfección.

9) Bendeciré las casas en que la imagen de mi Sagrado Corazón esté expuesta y sea honrada.

3) Las consolaré en todas sus aflicciones.

Oración al Sagrado Corazón de Jesús

2) Daré la paz a las familias.
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 Mensaje para el mes de junio de la  Presidente de la UMOFC 
 Sagrado Corazón enséñanos a amar como Vos amás.

Queridas amigas:

Junio es el mes que tradicionalmente, tanto para grandes santos como para 
los más sencillos del Pueblo de Dios, está dedicado especialmente al 
Sagrado Corazón de Jesús. A ese Corazón que nos recuerda que Dios nos 
amó primero y que deseó ardientemente comer la Cena de Pascua con cada 
uno de nosotros. Precisamente, el Corpus Christi, la presencia del Señor en 
la Eucaristía, lo celebramos durante este mismo mes.

Los Sumos Pontífices, desde el siglo XI, de un modo u otros, han impulsado esta devoción a fin de que 
acojamos y expandamos el amor sin límites de nuestro Señor Jesucristo. Es tan infinito su amor por 
nosotros que no es posible acabar de entenderlo o describirlo. En este momento, escribiéndoles frente al 
Tabernáculo, quisiera compartir sólo algunas facetas de él que resuenan en mi interior, segura de que 
ustedes encarnarán éstas y tantas otras en su cotidianeidad y en su familia.

“Vengan a mí todos los que están cansados y agobiados, y yo los aliviaré. Tomen mi yugo y aprendan de mí, 
que soy manso y humilde de corazón” (Mt 11, 28-29). ¡Qué alivio! Es Jesús mismo quien lleva con nosotras 
el yugo – esa pieza de madera que une a la yunta para que unida tenga la fuerza necesaria para tirar del 
carro- y al estar tan unidas a Él, podemos aliviar el cansancio de quienes se sienten agobiados por la 
pandemia o por sus dolencias familiares.

Y, a la vez, Jesús nos abre la puerta de su Corazón para que aprendamos a ser mansas y humildes, 
dejando espacio en nuestro corazón para acogerlo en su Palabra, en el magisterio, en la sabiduría de los 
mayores, en los más vulnerables o en los más jóvenes a quienes a menudo Dios inspira lo que es mejor 
(Cfr. San Juan Pablo II, Novo Millennio Ineunte 43). ¡Cuántos conflictos se hubieran evitado, en nuestras 
familias y también en la vida de la Iglesia, si en vez de defendernos “con espada” hubiésemos reaccionado 
con una escucha humilde y un diálogo manso!

“Jesús sintió compasión, porque estaban decaídos y desanimados, como ovejas sin pastor” (Mt 9, 36). La 
compasión remite a las entrañas de un corazón maternal que experimentan como propio el dolor de los 
hijos, la fragilidad de los ancianos, la pérdida de seres queridos... Les deseo que en este Año Familia 
Amoris Laetitia reaccionemos con nuestras organizaciones con más cercanía, ternura y misericordia 
respecto a las familias, para dar respuesta y protección a quienes están solos, a los novios sin guía, a los 
niños por nacer, a los que han caído o a los que necesitan potenciar su matrimonio. Ojalá que muchas 
familias tengan un “corazón misionero” para con otras familias.

Dame un corazón sencillo que no sepa saborear las tristezas; un corazón grande para entregarse, 
tierno en la compasión; un corazón fiel y generoso que no olvide ningún bien ni guarde rencor 

por ningún mal. Fórmame un corazón manso y humilde, amante sin exigir reciprocidad, 
gozoso de identificarse con el Corazón de tu Hijo divino; un corazón grande e indomable que 

ninguna ingratitud detenga, que ninguna indiferencia canse; un corazón apasionado 

María refleja en el suyo el Corazón de su Hijo. Les propongo adentrarnos con Ella en el Corazón de Jesús, 
“porque cada vez que miramos a María volvemos a creer en lo revolucionario de la ternura y del cariño. En 
ella vemos que la humildad y la ternura no son virtudes de los débiles sino de los fuertes que no necesitan 
maltratar a otros para sentirse importante” (EG 288). ¡Que el amor del sacramento del matrimonio sea 
fuente de bendición para la sociedad!. Me despido con afecto invitándolas a unirnos en la oración  

Santa María, Madre de Dios,consérvame un corazón de niño, puro y transparente como una fuente.

por la gloria de Jesucristo, herido por su amor y cuya llaga se cure sólo en el cielo. Amén.

María Lía Zervino, Servidora
Presidente General de la UMOFC

Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas
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CARTA ENCÍCLICA

Fratelli Tutti
DEL SANTO PADRE FRANCISCO SOBRE
LA FRATERNIDAD Y LA AMISTAD SOCIAL

Capítulo I - Las sombras de un 
mundo cerrado

Capítulo VII - Itinerarios para un 
nuevo encuentro

Capítulo VIII - Las religiones al 
servicio de la fraternidad en el 
mundo.

Capítulo II - Un extraño en la calle

Capítulo III - Pensar y generar un 
mundo abierto

La encíclica está dividida en ocho 
capítulos:

Capítulo IV - Un corazón abierto al 
mundo entero

Capítulo VI - Diálogo y amistad 
social

Capítulo V - La mejor política

En este ejemplar veremos el capítulo 
IV, V, y VI

http://www.vatican.va/content/fran
cesco/es/encyclicals/documents/pa
pa-francesco_20201003_enciclica-

fratelli-tutti.html

Para su estudio:

Para la encíclica completa visite:

Este santo del amor fraterno, de la sencillez y de la alegría, 
que me inspiró a escribir la encíclica Laudato si’, vuelve a 

motivarme para dedicar esta nueva encíclica a la 
fraternidad y a la amistad social. Porque San Francisco, que 

se sentía hermano del sol, del mar y del viento, se sabía 
todavía más unido a los que eran de su propia carne. 

Sembró paz por todas partes y caminó cerca de los pobres, 
de los abandonados, de los enfermos, de los descartados, 

de los últimos.
Papa Francisco

«Fratelli tutti», escribía San Francisco de Asís para dirigirse 
a todos los hermanos y las hermanas, y proponerles una 
forma de vida con sabor a Evangelio. De esos consejos 
quiero destacar uno donde invita a un amor que va más 

allá de las barreras de la geografía y del espacio. Allí 
declara feliz a quien ame al otro «tanto a su hermano 
cuando está lejos de él como cuando está junto a él». 

Con estas pocas y sencillas palabras expresó lo esencial de 
una fraternidad abierta, que permite reconocer, valorar y 

amar a cada persona más allá de la cercanía física, más allá 
del lugar del universo donde haya nacido o donde habite.

El título viene de una expresión de San Francisco 
(Amoniciones 6, 1), que el Santo usaba para invitar a los 
hombres y a las mujeres a vivir una vida inspirada en el 
Evangelio.

“Fratelli Tutti” es la tercera encíclica del Papa Francisco, 
después de “Lumen Fidei” (2013) y “Laudato si’” (2015). 

Fue firmada en la ciudad de Asís el 3 de octubre de 2020.
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CAPÍTULO 4

UN CORAZÓN ABIERTO AL MUNDO ENTERO

El Pontífice propone en este capítulo una radical transformación, 
especialmente de parte de las naciones más ricas, de la manera de 
acoger a los migrantes y refugiados, mediante una política radicalmente 
distinta a la actual.

 “Esto implica algunas respuestas indispensables, sobre todo frente a 
los que escapan de graves crisis humanitarias.

El Papa dice que “este enfoque, en definitiva, reclama la aceptación gozosa de que ningún pueblo, 
cultura o persona puede obtener todo de sí. Los otros son constitutivamente necesarios para la 
construcción de una vida plena”.

 Por ejemplo: incrementar y simplificar la concesión de visados, adoptar 
programas de patrocinio privado y comunitario, abrir corredores 

humanitarios para los refugiados más vulnerables, ofrecer un alojamiento adecuado y decoroso, 
garantizar la seguridad personal y el acceso a los servicios básicos, asegurar una adecuada asistencia 
consular, el derecho a tener siempre consigo los documentos personales de identidad, un acceso 
equitativo a la justicia, la posibilidad de abrir cuentas bancarias y la garantía de lo básico para la 
subsistencia vital, darles libertad de movimiento y la posibilidad de trabajar, proteger a los menores de 
edad y asegurarles el acceso regular a la educación, prever programas de custodia temporal o de 
acogida, garantizar la libertad religiosa, promover su inserción social, favorecer la reagrupación familiar 
y preparar a las comunidades locales para los procesos integrativos”, explica.

El Papa Francisco agrega además que “esta caridad, corazón del espíritu de la política, es siempre un 
amor preferencial por los últimos, que está detrás de todas las acciones que se realicen a su favor”.

El Pontífice examina ampliamente la semántica de los términos  
"populismo"  y "liberalismo", criticando a ambos;  y luego explica 
cómo el amor es una virtud que también debe permear la política. 
“Reconocer a cada ser humano como un hermano o una hermana y 
buscar una amistad social que integre a todos no son meras utopías. 
Exigen la decisión y la capacidad para encontrar los caminos eficaces 
que las hagan realmente posibles. Cualquier empeño en esta línea se 
convierte en un ejercicio supremo de la caridad. Porque un individuo 
puede ayudar a una persona necesitada, pero cuando se une a otros 
para generar procesos sociales de fraternidad y de justicia para todos, 
entra en «el campo de la más amplia caridad, la caridad política»”.

“La caridad política se expresa también en la apertura a todos. Principalmente aquel a quien le toca 
gobernar, está llamado a renuncias que hagan posible el encuentro, y busca la confluencia al menos en 
algunos temas”, escribe el Santo Padre.  “También en la política hay lugar para amar con ternura”, 
agrega.

CAPÍTULO 5

LA MEJOR POLÍTICA
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CAPÍTULO 6

DIÁLOGO Y AMISTAD SOCIAL

 En este capítulo el Pontífice propone detalles para 
hacer la realidad su constante propuesta de la Cultura 
del Encuentro. “El auténtico diálogo social supone la 
capacidad de respetar el punto de vista del otro 
aceptando la posibilidad de que encierre algunas 
convicciones o intereses legítimos. 

Desde su identidad, el otro tiene algo para aportar, y es 
deseable que profundice y exponga su propia posición 
para que el debate público sea más completo todavía”, 
explica.

“En una sociedad pluralista –explica-, el diálogo es el camino más adecuado para llegar a reconocer 
aquello que debe ser siempre afirmado y respetado, y que está más allá del consenso circunstancial. 

Concluye este capítulo explicando que “la amabilidad es una liberación de la crueldad que a veces 
penetra las relaciones humanas, de la ansiedad que no nos deja pensar en los demás, de la urgencia 
distraída que ignora que los otros también tienen derecho a ser felices.

Hablamos de un diálogo que necesita ser enriquecido e iluminado por razones, por argumentos 
racionales, por variedad de perspectivas, por aportes de diversos saberes y puntos de vista, y que no 
excluye la convicción de que es posible llegar a algunas verdades elementales que deben y deberán ser 
siempre sostenidas”.

Pero respecto del diálogo que lleva al encuentro, el Papa aclara que “el relativismo no es la solución. 
Envuelto detrás de una supuesta tolerancia, termina facilitando que los valores morales sean 
interpretados por los poderosos según las conveniencias del momento. Si en definitiva «no hay 
verdades objetivas ni principios sólidos, fuera de la satisfacción de los propios proyectos y de las 
necesidades inmediatas […] no podemos pensar que los proyectos políticos o la fuerza de la ley serán 
suficientes”.

 Hoy no suele haber ni tiempo ni energías disponibles para detenerse a tratar bien a los demás, a decir 
“permiso”, “perdón”, “gracias””.  
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Mercedes Vivian

Luego vuelve su mirada y observa a los ancianos que rezaban lentamente con el rosario en sus 
manos. Entró después a una una iglesia y la vió casi vacía, aunque allì estaba su espìritu en la misma 
Eucaristìa.

Jesús pasó por mi calle con su figura cansada, de pronto un peregrino le ofreció un vaso de agua.
Luego ÉL siguió su camino y entrò en los hospitales, en donde gente de blanco luchaban por los 
hermanos. Y llegó a las escuelas y vió a los niños de nuevo, quién con nostalgia añoró el rezo del 
Padrenuestro. 

ÈL nos guió por el camino que lleva a Semana Santa, en dónde nos ha dado la Vida en esa Cruz 
Venerada.               

Gualeguaychú, marzo de 2021

Integrante Liga de Madres de Familia Diocesana de Gualeguaychú

dolor desgarrado ante la traición...

devorador fuego ante la injusticia...

más necesitados de la sociedad... 

Alicia Bampini 

para reposar.  

ora cercana y deliciosa

Esta poesía de mi autoria es un regalo para las 
mujeres de mi vida 

como veleta sacudida por el viento.

como fruta madura y jugosa.

Mujer : madre, esposa, amante,
hermana, , hija, maestra...  

la pasión sin freno ante lo que ama ..

Mujer, no eres débil,  

Ora lejana y caprichosa

ni frágil, ni simple, 
eres pura llama

oración  se hace para los hermanos

dulzura y ternura en las noches largas...

Misteriosa diosa, 

que alumbra el andar

que buscando 
van tu tibio regazo

de los peregrinos 

Presidenta de la Diócesis de Gregorio de 
Laferrere

EL CAMINO DE JESÚS

Que difícil situación la que nos toca vivir, que 
para poder salir debemos taparnos la cara 

cuando es tan bello expresar las emociones 
sentidas. Nos vemos hoy restringidas por una 

ley transitoria. 

 Ahora que tenemos tiempo pensemos con 
sinceridad ¿Estamos bien insertadas en esta 

gran sociedad? 

Roguemos a Dios termine esta horrible 
pesadilla. No debemos desechar lo que nos 

nace del alma, carisma y sensibilidad. Se 
siembra un surquito que se riega de a poquito 

con el don de la bondad.

Escribi estas lineas y las quiero compartir con 
ustedes, con mucho gusto. Un abrazo grande 

para todas

Integrante Liga de Madres de Familia de 
Mendoza

Pensemos en los pequeños que sin querer se 
encuentran a veces desprotegidos porque lo 

quiso el destino.

 Roguemos por todos ellos que nunca les 
falte el pan, tendamos una mano amiga para 

poder ayudar.

Valoremos lo que tenemos, la familia, la 
hermandad, seamos mas solidarias con toda 

la humanidad.

Julieta del Carmen Soto de Costa

MUJER MOMENTO ESPECIAL

ESCRITOS ENVIADO POR INTEGRANTES 
DE LA LIGA DE MADRES DE FAMILIA
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Un año especial que nos exhorta a ser 
testigos del amor familiar

AMORIS LAETITIA
Año de la Familia

19 de Marzo 2021 - 26 de Junio 2022

Iniciativas espirituales, pastorales y culturales para acompañar a las familias 
ante los desafíos de nuestro tiempo. El Dicasterio para los Laicos, la Familia y la 
Vida propone estas iniciativas para apoyar a las parroquias, diócesis, 
universidades y asociaciones en la celebración del Año de la "Familia Amoris 
Laetitia", convocado por el Papa Francisco, y en la profundización de la 
Exhortación Apostólica dedicada al amor familiar.

En el 5º Aniversario, el 19 de marzo de 2021, de la publicación de la Exhortación Apostólica "Amoris 
Laetitia" sobre la belleza y la alegría del amor familiar, el Papa Francisco inaugurará el Año "Familia 
Amoris Laetitia" que concluirá el 26 de junio de 2022 en el 10º Encuentro Mundial de las Familias en 
Roma, en el que estará presente el Santo Padre.

"La experiencia de la pandemia – se lee en el comunicado del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la 
Vida – ha puesto de relieve el papel central de la familia como Iglesia doméstica y ha subrayado la 
importancia de los vínculos entre las familias". A través de las diversas iniciativas de carácter espiritual, 
pastoral y cultural previstas en el Año "Familia Amoris Laetitia", el Papa Francisco "se dirige a todas las 
comunidades eclesiales del mundo, exhortando a cada persona a ser testigo del amor familiar".

LA FAMILIA, IGLESIA DOMÉSTICA

INSTRUMENTOS DE FORMACIÓN AL SERVICIO DE LAS COMUNIDADES

El Dicasterio, prosigue el texto, pondrá a disposición de las parroquias, diócesis, universidades, 
movimientos eclesiales y asociaciones familiares, "herramientas de espiritualidad familiar, de formación 
y acción pastoral sobre la preparación al matrimonio, la educación en la afectividad de los jóvenes, y la 
santidad de los cónyuges y de las familias que viven la gracia del sacramento en su vida cotidiana". 
Además, se organizarán simposios académicos internacionales "para profundizar en el contenido y las 
implicaciones de la Exhortación Apostólica en relación con cuestiones de gran actualidad que afectan a 
las familias de todo el mundo".

UN SITIO WEB DEDICADO EN VARIOS IDIOMAS

Con vistas a la inauguración el próximo 19 de 
marzo, el Dicasterio Vaticano ha preparado en 
particular un folleto informativo que puede 
d e s c a r g a r s e  d e l  s i t i o  d e d i c a d o : 
www.amorislaetitia.va. Desarrollado en cinco 
idiomas, inglés, francés, español, portugués e 
italiano, el sitio se actualizará con las propuestas e 
iniciativas que se desarrollarán gradualmente 
durante este año especial.
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Un segundo objetivo es proclamar el precioso valor del sacramento del matrimonio que "tiene en sí 
mismo una fuerza transformadora del amor humano". Y también: "hacer a las familias protagonistas de 
la pastoral familiar" y a los jóvenes "conscientes de la importancia de la formación en la verdad del amor 
y del don de sí mismos". Por último, se invita a ampliar, en el transcurso del Año, la mirada y la acción de 
la pastoral familiar para que se convierta en transversal, para incluir a todos los componentes de la 
familia.

El primero es "hacer experimentar que el 
Evangelio de la familia es alegría que llena el 
corazón y la vida entera". Y, se lee en el folleto, 
una familia que descubre y experimenta la 
alegría de tener un don y ser a su vez un don para 

la Iglesia y la sociedad "puede llegar a ser una luz en la oscuridad del mundo". 

En la Exhortación del Papa Francisco, de la cual 
se quiere difundir su contenido, se expresan los 
objetivos del Año. 

Por último, será importante "promover en las familias su 
natural vocación misionera creando momentos de 
formación para la evangelización e iniciativas 
misioneras" en ocasiones como la formación para los 
sacramentos de los niños, bodas, aniversarios o 
momentos litúrgicos importantes.

Con los jóvenes, se señala, son deseables "iniciativas para reflexionar y debatir cuestiones como la 
familia, el matrimonio, la castidad, la apertura a la vida, el uso de las redes sociales, la pobreza, el 
respeto a la creación". También se recomienda prestar una atención especial a los niños durante el Año.

LOS OBJETIVOS DEL AÑO FAMILIA AMORIS 
LAETITIA

Son muchas las iniciativas que se llevarán a cabo en las diócesis y parroquias durante el Año: desde el 
fortalecimiento de la pastoral de preparación al matrimonio y el acompañamiento de los cónyuges en los 
primeros años de matrimonio, hasta la organización de encuentros para los padres sobre la educación 
de sus hijos. Y luego, la promoción de encuentros sobre la belleza y las dificultades de la vida familiar, 
"para fomentar – se lee en el folleto del Dicasterio – el reconocimiento del valor social de la familia y la 
creación de una red de familias y pastores capaces de convertirse en vecinos en situaciones difíciles, 
con el anuncio, el compartir y el testimonio. Se sugiere prestar especial atención a las parejas en crisis, 
así como a los ancianos, a fin de "superar la cultura del descarte y la indiferencia". 

SUGERENCIAS CONCRETAS PARA VALORIZAR LA FAMILIA

RECIPROCIDAD ENTRE LA FAMILIA Y LA IGLESIA

Un aspecto particular que surge en el contexto del Año "Familia Amoris Laetitia" es el deseo de una 
mayor participación de los matrimonios en las estructuras diocesanas y parroquiales para establecer la 
pastoral familiar y una profundización en la formación de los agentes pastorales, seminaristas y 
sacerdotes para que, trabajando con las familias, estén a la altura de los desafíos del mundo actual. 
"Con este fin – subraya el texto del Dicasterio – será 
importante hacer funcionar la reciprocidad entre la 
familia Iglesia-doméstica y la Iglesia, para que la una sea 
descubierta y valorada como un don insustituible para la 
otra. 
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 Celebración por el día del Niño por Nacer

Celebracion el dia 25 de marzo día de la Anunciación de nuestro Señor Jesucristo y día del niño por 
nacer, precedida por Monseñor Marcelo Mazitelli. Se bendijo y se entregó escarpines a embarazadas

ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

QUILMES

MENDOZA

Ajuares y ropa para niños para ser 
entregados en Barrio La Favorita 

Subsede Santiago Apóstol y San Nicolás.
Ajuares entregados a traves  de una doctora que está 
haciendo la residencia en Maternidad del Lagomagiore
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

FORMOSA

Escuela 'Estrella de Belén" pintura hecha para 
festejar el Día del Niño por nacer. Y el portón de la 
escuela preparada para el domingo de Ramos. 
Sección Estrella de la Esperanza de Riacho He He.
Las manitos  son de los niños de la escuela

Del Jardín Ntra Sra del Carmen. CDI y Centro de Capacitación Laboral. 
En el día de San José, misa de Acción de Gracias por los 50 aniversario. 

Docentes del Jardín San Miguel, dando 
sus clases virtuales

La alegria de nuestros niños .en la 
clase de educacion fisica.

La comunidad educativa del Jardín Inmaculada 
Concepción de Villa Hermosa : adoración al 

Santísimo, liturgia de la última Cena, y lavado 
de los pies
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

FORMOSA

Compartimos el trabajo de nuestros docentes para recordar el dia de la patria. 
Escuela Inmaculada Concepción de Palo Santo.

VENADO TUERTO

Se realizó la entrega de las primeras frazadas tejidas del TEJETON SOLIDARIO 2021, en 
la Vecinal Barrio Centro 1, a la Escuela del Barrio Ciudad Nueva.

Le pido a la Virgen de Luján también por vos Gloria por toda la obra de la liga de Madres, una obra tan 
preciosa tal delicadamente humana, una hermosa obra que ruego a la Virgen la sostenga en todas las 
partes donde halla un lugar donde este un corazón bueno una  mujer buena que quiera el bien para las 
demás. Que María sostenga toda esta obra. En este día  terminando ya el día de la Virgen de Luján les 
mando un gran abrazo una bendición a través tuyo para todas las que participan de la obra de la Liga de 
Madres, especialmente para quien están en el Jardín del Barrio la Paz que sabemos que están en un 
momento difícil pero bueno, confiamos en el Señor y en su mano misericordiosa y firme  que sabe 
conducir mejor que nosotros todas las cosas. Un abrazo y Dios les bendiga y la Virgen de Lujan 
interceda continuamente por todas ustedes

Padre Raul Mendez Asesor de la Diócesis de Formosa
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

El jueves 25 de Marzo, se realizo la bendición  de las mamás embarazas con gran alegria 
las integrantes de la comision directiva agradecieron a las mamas por tan importante 
convocatoria ademas agradecemos al. Padre pablo por la bendicion a las mismas.

MERCEDES LUJÁN

Donamos al  Hospital Posadas de Haedo ajuares para recién nacidos. La entrega fue a través de 
las Damas de Rosa. Continuamos colaborando con el merendero de la Parroquia San José de 

Montaña de Ituzaingó donándoles azúcar, leche y yerba que utilizan para hacer las merienda para 
los chicos de la comunidad. Continuamos con el armado de ajuares para recién nacidos.

MORÓN Parroquia Santiago Apóstol  de Haedo

SAN MARTIN
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

ROSARIO

Presentes para el personal del Hospital San Roque de Villa Elisa ,en estos momentos difíciles

ENTRE RIOS

Charlas con el Asesor Francisco Ribles, en la sede de ka Comisión de Liga de Madres de Familia 
Arquidiocesana de Rosario

Presentes para el personal del Hospital San Roque de Villa Elisa ,en estos momentos difíciles

Última misa en la Basílica de Luján a la que esperamos poder visitar pronto .

BUENOS AIRES
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

CÓRDOBA Río cuarto
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La Comisión Diocesana de Liga de Madres de Familia Rio IV, les envía un saludo muy especial

PARANÁ

L.M.F Comisión Arquidiocesana ENTRE RÍOS

SAN JUSTO

Falleció nuestra querida Elida, desde 
más de 30 años perteneciente a Nuestra 
comisión, descansa en paz querida, gran 

ser humano y muy trabajadora, por 
siempre en nuestros corazones



ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

JUJUY

Jardín Juan XXIII

AVELLANEDA LANÚS

Comisión Diocesana Avellaneda- Lanus

Festeja el 60°aniversario de la fundación de la 
parroquia y saludan con afecto y cariño al Padre asesor 
Sebastian Calabrese . 

Recuerdan el esfuerzo de tantos años que han hecho 
posible la concreción del templo y la presencia de su 
comunidad, para todos ellos. ¡FELIZ ANIVERSARIO!

La sección de Liga de Madres de Familia de la 
parroquia Nuestra Sra. Valle  del partido de LANUS ,
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ACCIÓN DE LA LIGA EN EL PAÍS

ENTRE RIOS
Concordia

Liga de Madres de Familia "Sec. La Merced" San  Luis 

Colocamos el aviso En el estado de WhatsApp y en 
24hs la solidaridad de la gente superó nuestras 
espectativas. 

Amigas, después de un año cerrado por la pandemia, 
con motivo de recaudar dinero para acondicionar el 
salón de la liga, decidimos hacer pastelitos para vender.

En abril comenzamos los talleres de tejido, corte y 
confección,  con los cuidados y las pausas 
correspondientes.

SAN LUIS
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Un saludo especial por el reconocimiento, recorrido y acompañamiento desde la Diócesis.

LOMAS DE ZAMORA

COMISIÓN DIOCESANA DE LOMAS DE ZAMORA.



CORRESPONSABILIDAD PARENTAL

En el curso de la experiencia vivida con la 
pandemia, emergieron algunos vocablos que 
todos conocíamos pero quizás no le otorgábamos 
t a n t a  i m p o r t a n c i a .  U n  e j e m p l o  e s 
“corresponsabilidad parental”.

Algunos limitan este concepto a la manera que 
padre y padre distribuyen las tareas domésticas. 
Evidentemente incluye la responsabilidad de la 
ejecución de tareas domésticas pero abarca 
también otros aspectos.

E n  e s t a  n o t a  v o y  a  r e f e r i r m e  a  l a 
corresponsabilidad parental en la educación de los 
hijos. Si bien la intervención de ambos es 
necesaria, la manera de llevarla adelante es 
distinta por lo que trataré de mostrar las 
semejanzas y diferencias en la manera de educar.

El vínculo materno filial y el paterno filial. No 
escapa a estas diferencias el desarrollo del vínculo 
madre/hijo o padre/hijo.

La madre establece, desde etapas muy 
tempranas, un vínculo con el hijo que si bien en un 
comienzo tiene una base biológica, se va 
reforzando durante la gestación a partir de otros 
estímulos, por ejemplo la percepción de los 

movimientos fetales entre el 4° y 5° mes. 
Producido el nacimiento, los sentidos externos, 
sobretodo el tacto y la vista, refuerzan el vínculo. 
Durante el embarazo, las glándulas mamarias de 
la madre maduran y las hormonas producidas 
durante el parto refuerzan la predisposición natural 
que tiene la mujer a la nutrición psicoafectiva, 
además de la física. La mujer, a través de su 
pensamiento intuitivo tiene facilidad para captar y 
decodificar las necesidades de su hijo y 
respondiendo a las mismas, la madre ayuda a la 
organización del aparato psíquico del hijo. La 
presencia afectiva y efectiva del padre ayuda al 
desarrollo de ese vínculo en las primeras etapas.

El vínculo del padre con el hijo no está influido por 
las hormonas y su desarrollo requiere de tiempo y 
dedicación. La actitud de la madre promoverá o 
entorpecerá el desarrollo del vínculo padre con el 
hijo/a. se promueve el vínculo cuando la madre lo 
motiva y estimula a contactarse con el hijo/a de 
distintas maneras; sea tocándolo, hablándole o 
simplemente observándolo desde los primeros 
días. Lo obstaculiza cuando lo mantiene distante; 
no le da lugar; no valora su presencia. Es 
importante que las madres tengan en cuenta que 
asumir la paternidad en plenitud es más difícil que 
vivir la maternidad.

En la actualidad asistimos a una paradoja: a pesar 
de estar devaluada la función paterna y extendida 
la ausencia física del padre, cada vez se observa 
mayor número de varones deseosos de 
involucrarse en la crianza de los hijos y las tareas 
del hogar. Muchas veces no saben cómo hacerlo o 
intentan emular la manera femenina. Cuando un 
padre se desempeña como “mamá bis”, se instala 
una situación en la que pierde tanto el hijo/a como 
el padre. El hijo porque no tiene la vivencia del 
diferente y la comprobación de la reciprocidad y 
complementación entre los padres y el padre 
porque, al remedar a la madre, limita o atrofia su 
manera natural de actuar debil i tando su 
masculinidad.

Un punto de partida: varón y mujer diferentes. 
Hablar del padre varón y de la existencia de 
características propias de la educación paterna, 
diferente de la materna, implica reconocer y 
aceptar el dimorfismo sexual y la alteridad sexual 
como parte de la naturaleza humana. La diferencia 
biológica, repercute en toda la persona y explica 
las diferencias inherentes, naturales, entre 
varones y mujeres.
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Diferencias y semejanzas a la hora de educar.

El varón y la mujer no son iguales lo que se 
traduce, entre otras cosas, en maneras distintas 
de actuación. Las diferencias se extraen de 
estadísticas e investigaciones que muestran 
propensiones psicológicas, tendencias y 
prevalencias en cuanto a modos de ser típicos de 
la masculinidad o de la feminidad, pero no 
exclusividad.

La manera que el padre o la madre abordan un 
problema suele también ser diferente. Ella tiende 
a analizar la cuestión con detenimiento y detalle 
casi siempre con un fuerte componente afectivo. 
El suele ser expeditivo y aportar soluciones. Se 
cumple aquello de que la afectividad es un rasgo 
que predomina en las mujeres, mientras la 
efectividad lo hace en los varones. Las distintas 
actuaciones del padre y de la madre ayudan al hijo 
a descubrir el equilibrio entre la intimidad y la 
independencia. Además la presencia del padre 
colabora a que el vínculo materno filial respete la 
dialéctica de la cercanía y la distancia.

La manera de jugar y estimular a los hijos también 
es diferente. Es frecuente que la madre relate 
cuentos o canciones que se suceden de 
generación en generación sin olvidar detalle; que 
tienda a adaptar su lenguaje al del niño y que 
suela desarrollar las actividades en espacio físico, 
psicológico y social conocido tratando de evitar el 
fracaso y controlar lo más posible. En cambio el 
padre suele ser más creativo y espontaneo; 
prefiere los juegos físicos en lugar de los verbales; 
sus conversaciones son breves y habitualmente 
no adapta su lenguaje al del niño con lo que logra 
ampliarle el vocabulario; prefiere realizar las 
actividades en espacios distintos y de esta 
manera amplia los horizontes y favorece la 
independencia.

Otra manera de la madre de proteger es 
tendiendo a endulzar la realidad excusando al hijo 
si no obtiene un logro, o tratando de evitarle la 
frustración. 

Como ya se dijo en la madre predomina el 
pensamiento intuitivo que le facilita gran empatía 
hacia los sentimientos y necesidades del hijo/a, lo 
que explica que tienda a protegerlos con 
comportamientos sustitutivos: si le cuesta hacer 
algo lo hace ella; le completa la tarea, etc. y suele 
tener usar con frecuencia palabra pobrecito. Con 
esta actitud, a veces se corre el riesgo de cercenar 
o limitar su autonomía, porque, como expresa 
María Montessori: Toda ayuda que se da a un niño 
y que él no necesite, detiene su desarrollo. Dar 
demasiado puede ser tan malo como no dar. El 
padre, habitualmente más objetivo, suele incitarlo 
a arreglarse por sí mismo y a desarrollar sus 
propias capacidades; actitud que fomenta su 
autonomía.

La madre busca que el hijo/a se sienta bien y lo 
une con el mundo privado e íntimo de las 
emociones y los sentimientos dándole seguridad. 
El padre busca que se sienta capaz y se 
in t roduzca en  e l  mundo púb l i co  de  la 
responsabilidad y compromiso. Es evidente que 
ambas cosas son necesarias ya que si el hijo/a se 
queda solo con la seguridad que otorga la madre, 
podría limitarse la creatividad, la iniciativa y en un 
futuro, la capacidad de asumir riesgos.

Es fácil constatar que ante una demanda del 
hijo/a, la madre suele dar respuestas inmediatas: 
llora y lo consuela; tiene hambre y lo alimenta; 
requiere hablar y lo escucha, etc. El padre tiende a 
dilatar la respuesta, por ejemplo, termina lo que lo 
tiene ocupado antes de atender a la demanda. 
Esta dilación en la respuesta permite al hijo tener 
la experiencia que la gratificación no es inmediata 
y que hay un lapso entre el deseo y la acción. Esta 
actitud ayuda a que desarrolle la primera 
capacidad humana que es preciso cultivar: la 
capacidad de espera, puerta de entrada para 
desarrollar el autogobierno.

El padre, suele ser más objetivo, directo, realista y 
sobrio. Ante un fracaso del hijo lo insta a que se 
esfuerce antes que a consolarlo. Esta actitud 
ayuda al hijo a asumir la culpa, la verdad y a 
reconocer la realidad. Cuando se sobreprotege 
y/o compadece en demasía se corre el riesgo, que 
en el futuro, el hijo no posea la capacidad para 
hacer frente a lo que le presente la vida.
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Si bien el padre tiene un protagonismo especial en 
la adolescencia de los hijos, será la actitud de la 
madre la que facilite o entorpezca este lugar. La 
madre facilitadora del vínculo paterno filial actúa 
como puente entre el hijo/a y el padre. Al ser más 
intuitiva, capta la vivencia del adolescente con 
mayor facilidad; puede compartir con el padre la 
situación y facilitarle la intervención. La que 
obstaculiza no logra correrse del centro de la 
escena; se siente imprescindible; protesta porque 
su  compañero  no  toma  i n i c i a t i vas  de 
acercamiento a sus hijos adolescentes, pero ante 
cualquier intento, las corrige y/o boicotea… En 
definitiva no tiene verdadera confianza en el 
padre y en la misión que le compete.

Lamentablemente es frecuente que esta situación 
no se produzca, por lo que todos y cada uno de los 
adultos, varones y mujeres, están llamados a 
hacerse cargo de la generación que les sigue, es 
decir, ejercer la paternidad y la maternidad 
integral.

La mayor riqueza para los hijos de cualquier edad 
y sobretodo los adolescentes es tener un padre y 
una madre que, por encima de sus dificultades 
conyugales, los ayuden a hacerse cargo de ellos 
mismos y a diseñar su proyecto de vida.

El varón adolescente necesita percibir de parte de 
su padre aceptación ya que ésta es fundamental 
para experimentar la pertenencia al mundo de los 
varones. Toda ocasión es buena para que el padre 
exprese a su hijo que lo considera una persona 
única e irrepetible, con las características que le 
son propias, por encima de las opiniones, 
actitudes y/ o comportamientos del momento. 
Pero la aceptación no es suficiente; el 
adolescente necesita también la valoración de su 
padre. Un padre que valida a su hijo es porque 
tiene confianza en él y por lo tanto genera un 
círculo virtuoso ya que la confianza que tiene en 

su hijo redunda en confianza del hijo hacia él y lo 
que es más importante en confianza en sí mismo, 
base de la autoestima.

Los adolescentes varones también ansían mayor 
contacto con su padre y la posibilidad de compartir 
algún espacio o actividad en exclusividad. 
Necesitan pasar tiempo junto a su padre sin 
importar que la comunicación verbal sea 
abundante y/o fluida.

Algunos padres se sorprenden de que las chicas 
busquen estar con su papá. No tienen conciencia 
de que en esa etapa de la vida el padre ocupa un 
lugar primordial. La niña adolescente necesita de 
su padre admiración y cuidado. La mirada del 
padre aumenta la autoestima de la hija y la ayuda 
a afirmar su feminidad. El cuidado se manifiesta a 
través del interés por sus cosas y también por los 
límites que se le propongan ya que cuando están 
pensados a la medida de esa chica, manifiestan el 
afecto de ese padre por su hija.

El lugar del padre en la adolescencia de sus 
hijos

Durante muchos años, en el contexto de 
encuentros en colegios con adolescentes de 13 a 
16 años, he podido constatar tanto en varones 
como en mujeres, la necesidad y el deseo que 
manifiestan de incrementar la comunicación con 
su padre y de compartir más tiempo con él. El año 
2020 no fue una excepción y a pesar de que el 
confinamiento permitía compartir los siete días 
durante todo el día, también apareció el reclamo.
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También está el caso de la . Allí el padre que no figura en ninguna dimensión; se ausencia ausente
lo niega o en el mejor de los casos se le reconoce su aporte biológico para la gestación. Con la 
tecnificación de la reproducción humana, esta situación se ha ido haciendo cada vez más frecuente 
como lo demuestra el aumento de los hogares monoparentales por elección y también la aparición 
de las familias homoparentales a partir de la sanción de la ley 26618/10 (ley de matrimonio entre 
personas del mismo sexo). 

No es una novedad que la presencia del padre en el hogar puede adoptar distintos modos. Así 
habrá padres que comparten el espacio físico, las cosas y las vivencias con sus hijos y establecen 
un vínculo con ellos. Se trata de una presencia presente. 

En definitiva, es importante que tanto la madre como el padre tengan en cuenta que la ausencia 
representa un factor negativo para los hijos y que solo reconociendo y aceptando esta realidad, 
será posible buscar la manera de neutralizarla.

Por último se da la . En este caso, el padre, presente físicamente, no comparte presencia ausente
las vivencias de sus hijos ni se corresponsabiliza en la educación y en la crianza. Es lo que algunos 
psicólogos han rotulado “síndrome de la función paterna en fuga”. A veces, la causa de esta 
ausencia psíco afectiva se debe a que el padre, repitiendo un modelo vivido, no sabe cómo ejercer 
la paternidad integral y limita su función a cubrir las necesidades materiales. Al reducirse a ser 
proveedor, no llega a establecer un vínculo adecuado con su hijo/a y su paternidad queda 
desdibujada. Otras veces la distancia se debe a la interposición de la madre que no da espacio al 
padre. Esta actitud de la madre podría responder a distintos motivos, entre ellos que se sienta 
omnipotente en referencia a la crianza de sus hijos o que desconfíe de las habilidades y de la 
sensibilidad educativa masculina. La interferencia entorpece y limita el desarrollo del vínculo con 
su hijo y el padre opta por apartarse de las cuestiones cotidianas refugiándose en su trabajo o en 
actividades externas al hogar en las que se siente valorado y en definitiva, deja la crianza y la 
educación en manos de la madre. 

En otras familias se da una . Es el caso del padre que ha fallecido dejando una  ausencia presente
ausencia no deseada por la madre y también los padres que no comparten la vida cotidiana por 
otras circunstancias (trabajo inmigración, etc.). El padre adquiere presencia a través del testimonio 
valorado de la madre que suele adoptar parte de los roles paternos en un esfuerzo por llenar el 
vacío e intentar equilibrar la educación de sus hijos. La actitud de respeto que tiene la madre hacia 
el padre y que transmite a sus hijos, colabora a que éstos internalicen una presencia simbólica que 
neutraliza en parte la ausencia física. 

Un apartado especial correspondería a la situación de los padres que no conviven con sus hijos por 
ruptura del vínculo conyugal. El divorcio de los padres siempre tiene efectos indeseables en los 
hijos. Sin embargo, es posible afirmar que cuando los padres han podido transitar el proceso de 
divorcio de manera madura y han logrado reconocer y aceptar que más allá de sus desavenencias, 
los hijos necesitarán de ambos durante toda la vida, la posibilidad de desarrollar un vínculo con el 
padre no conviviente aumenta de manera considerable. 

Dra. Zelmira Bottini de Rey
Médica Pediatra 
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Los hemoderivados son proteínas altamente 
purificadas obtenidas a partir del plasma humano 
que tienen indicación clínica demostrada para el 
tratamiento de enfermedades específicas. Estos 
productos se obtienen a través del procesamiento 
industrial de pooles o mezclas de unidades de 
plasma obtenidas de aproximadamente 10.000 
donantes de sangre. 

La sangre humana es un tej ido complejo 
conformado por 2 componentes. Una parte líquida 
que corresponde al plasma, el cual está constituido 
principalmente por agua, sales y proteínas; y un 
componente sólido conformado por elementos 
celulares entre los que se incluyen los glóbulos 
rojos, los glóbulos blancos y las plaquetas. La 
sangre completa, denominada sangre entera, posee 
muy escasas aplicaciones o usos clínicos, por lo 
cual casi en su totalidad se fracciona para obtener 
los hemocomponentes que la conforman: 
concen t rados  de  G lóbu los  Ro jos  (GR) , 
concentrados de plaquetas (CP) y Plasma Fresco 
Congelado (PFC). Cada uno de estos componentes 
tiene indicaciones terapéuticas muy precisas. Los 
G l ó b u l o s  R o j o s  e s t á n  i n d i c a d o s 
fundamentalmente para el tratamiento de distintos 
tipos de anemias, cirugías y pérdida de volumen 
sanguíneo. Las plaquetas se indican para la 
prevención o tratamiento de hemorragias en caso de 
déficit cuali o cuantitativo de las mismas. 
Mientras que el plasma tiene pocas indicaciones 
clínicas para su transfusión directa, pero tiene un 
valor incalculable como materia prima para la 
e l a b o r a c i ó n  d e  m e d i c a m e n t o s .  E s t o s 
medicamentos son llamados hemoderivados y son 
considerados por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) medicamentos esenciales, ya que son 
insustituibles para el tratamiento de numerosas 
enfermedades, muchas de ellas críticas que ponen 
en riesgo la vida de las personas.

La donación de sangre es un acto voluntario, 
altruista y de alto compromiso social, que comienza 
y termina en la comunidad. Este acto se inicia 
cuando un miembro de la comunidad decide donar 
una parte de si mismo, su sangre, para que otro 
miembro de esa misma comunidad reciba una 
transfusión o un medicamento, obtenidos a partir de 
la misma.  

El desarrollo de métodos industriales para la 
obtención de productos con aplicaciones clínicas a 
partir del plasma humano, tiene su origen en la 
segunda guerra mundial cuando el Dr. Edwin J. 
Cohn y su equipo de trabajo desarrollaron el método 
de fraccionamiento alcohólico del plasma, el cual se 
basa en la purificación selectiva de distintas 
proteínas plasmáticas con actividad terapéutica 
demostrada. Este método continúa siendo a nivel 
mundial la base del fraccionamiento proteico del 
plasma. En la actualidad se aplica en combinación 
con otras técnicas innovadoras de purificación de 
proteínas que permiten mejorar la pureza y el 
rendimiento de las soluciones proteicas obtenidas. 
Posteriormente las proteínas purificadas son 
formuladas en una forma farmacéutica inyectable 
estable adecuada para su administración y 
aprobada por la autoridad regulatoria nacional. 

La Argentina tiene el privilegio de contar con una 
planta de producción de medicamentos 
hemoderivados perteneciente a la Universidad 
Nacional de Córdoba (UNC). Esta planta es única 
en el país y la más grande y moderna de América 
Latina. El Laboratorio de Hemoderivados de la UNC 
funciona gracias a las donaciones voluntarias de 
sangre o plasma que realizan a diario numerosos 
ciudadanos de nuestro país. En los bancos de 
sangre se procesa la sangre entera de cada donante 
y se obtienen los 3 hemocomponentes básicos de la 
misma: glóbulos rojos, plaquetas y plasma. El 
plasma excedente que no es utilizado por los 
servicios de hemoterapia para transfusión directa, 
se envía al Laboratorio de Hemoderivados para la 
obtención de medicamentos tales como albúmina 
sérica humana, gamaglobulinas poliespecíficas, 
gamaglobulinas hiperinmunes y factores de la 
coagulación, entre otros . Estos productos se usan 
para el tratamiento de enfermedades infecciosas, 
inflamatorias, inmunodeficiencias, hemofilia, etc. 
(ver Medicamentos Hemoderivados principales 
aplicaciones clínicas)

El plasma humano como materia prima para la 
elaboración de medicamentos hemoderivados es un 
recurso estratégico crítico, escaso a nivel mundial, 
que no tiene valor comercial;  sólo es posible 
obtenerlo a partir de la donación voluntaria y altruista 
de sangre o plasma por parte de ciudadanos de 
nues t ro  pa ís .  Es ta 
s i tuac ión par t icu lar 
convierte al plasma 
humano en un recurso 
estratégico vital para la 
salud pública nacional. 

DONACIÓN DE SANGRE  Y  PRODUCCIÓN  
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Magister en Ciencias Químicas y en Ingeniería en Calidad

Enviado por Doctora Catalina Massa

Miembro de la familia de descendientes de Francisco Antonio Díaz

La disponibilidad de medicamentos hemoderivados en cantidad suficiente para satisfacer los 
requerimientos clínicos de la población es responsabilidad de todos y cada uno de los ciudadanos de 
nuestro país. Esta responsabilidad se expresa a través de la decisión personal, comprometida y solidaria, 
de donar una pequeña porción de nuestra sangre de manera sistemática y altruista, con el único 
objetivo de garantizar entre todos la disponibilidad oportuna y adecuada de un tratamiento médico 
indispensable, cuando el mismo sea requerido por algún miembro de nuestra comunidad.

La OMS promueve la autosuficiencia nacional en sangre y medicamentos hemoderivados. Este concepto 
refiere a la capacidad de una nación de satisfacer las necesidades clínicas de hemocomponentes y 
medicamentos hemoderivados de toda la población a partir de sangre/plasma proveniente de los propios 
ciudadanos. Está ampliamente demostrado que los hemoderivados obtenidos a partir del plasma de la 
propia población destinataria tienen una eficacia terapéutica superior a la de los productos importados 
desde otras regiones, debido a la presencia de anticuerpos contra microorganismos prevalentes en la 
población de origen.  Además, esto asegura que el país esté continuamente abastecido por una industria 
que fracciona el plasma en su propio territorio, mejora la accesibilidad a estos medicamentos por parte de la 
población y produce un significativo ahorro de divisas por sustitución de importaciones.

DE  MEDICAMENTOS  HEMODERIVADOS

Medicamentos Hemoderivados 
Principales Aplicaciones  Clínicas 
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Esta advocación no alude a una aparición de la Virgen, sino a un fenómeno prodigioso 
que tuvo lugar el 29 de agosto de 1953 en la casa de un obrero en Siracusa (Sicilia). 
Durante cuatro días un cuadro de yeso con la imagen del Corazón Inmaculado de María 
derramó lágrimas humanas tal y como pudo constatar una comisión de médicos.

HISTORIA

Antonia Giusto y su marido Angelo Iannuso se casaron y fueron a vivir a Siracusa 
provisoriamente con su madre y su hermano. Ellos eran muy pobres. Uno de los regalos 
de boda fue un cuadro de yeso con la imagen del Corazón Inmaculado de María. Para 
cuando Antonina descubrió que estaba embarazada, parte de sus cambios físicos incluyeron toxemia que 
de vez en cuando le producía ceguera momentánea. Los doctores afirmaban que esto se debía al 
embarazo dificultoso y la aconsejaban de meterse en cama y no salir de allí. Antonia encontró un refugio en 
la plegaria, y su marido se le burlaba al respecto. 

El 29 de agosto de 1953 ella empezó con retortijones espantosos que duraron mucho más de lo esperable. 
La gente que estaba con ella la urgía a que buscara a su marido y al doctor. De pronto la paciente se calmó. 
Antonia sufrió un ataque que la dejó ciega. Alrededor de las 8:30 su vista estaba normal nuevamente. En 
ese momento del día 29 de agosto y hasta el 1º de septiembre de 1953, el cuadro de yeso, que 
representaba el Corazón Inmaculado de María, a la cabecera de la cama en la casa de Angelo y Antonia, 
lloró lágrimas humanas. 

Antonia cuenta que: “Abrí mis ojos y miré a la imagen de la Santísima Virgen por arriba del cabezal de la 
cama. Para mi gran sorpresa la imagen estaba llorando. Llamé a mi cuñada Grazia y a mi tía Antonina 
Sgarlata que vino a mi lado señalando las lágrimas. Al principio creyeron que se trataba de una alucinación 
debida a mi enfermedad pero cuando yo insistí y ellas se acercaron a esa placa pudieron ver claramente 
que había lágrimas reales cayendo de los ojos de la Madonna, y que algunas lágrimas caían primero por 
sus mejillas y luego directamente a la cama. 

Aterrorizadas llamaron a los vecinos, y ellos confirmaron el fenómeno..." 
Todos los miembros de la familia fueron llamados y todos pudieron constatar 
el milagro. Antonia se quedó mirando a nuestra Madre Celestial por varias 
horas atestiguando el milagro, mientras que limpiaba las lágrimas que iban 
cayendo sin cesar. Primero fueron contenidas las lágrimas con un pañuelo y 
luego con algodón. La “Madonna“ lloró durante 4 días, desde el 29 de agosto 
al 1º de septiembre y atrajo a miles de peregrinos a Siracusa.

 LA INVESTIGACIÓN

El domingo 30 de agosto, el 2º día de las lágrimas. Nicola Guarino, un 
cameraman de Siracusa, con su cámara documentó en 300 cuadros o fotogramas la Lacrimación. En esas 
imágenes se puede ver la forma y el fluir de las lágrimas. El ojo humano se podría dejar sugestionar, pero el 
objetivo de la cámara retrata lo que ocurre con objetividad. Siracusa es uno de los pocos eventos en que las 
lágrimas están documentadas. 

El 1 de septiembre se reunía un grupo de distinguidos clérigos, cuatro hombres de ciencia y tres testigos de 
gran reputación, para así formar una comisión investigadora en nombre del Arzobispado. La comisión se 
reunió en la casa de los Iannuso a la mañana con el fin de estudiar el fenómeno y sacar una muestra de las 
lágrimas para ser analizadas. Después de haber tomado el líquido que surgía de los ojos de la imagen, se 
hizo un análisis microscópico. La respuesta de la ciencia fue: "las lágrimas son humanas". Ell cura párroco 
dio fe que los doctores juraron por la Biblia en cuanto a la veracidad de lo analizado. Tras el estudio 
científico de la imagen dejó de llorar. Fue el cuarto día. 

NUESTRA SEÑORA DE LAS LAGRIMAS
31 de Agosto
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El Santuario es un edificio impresionante en su enorme 
estructura de hormigón armado. La superficie total es de 4.700 
metros cuadrados, con una capacidad para alrededor de 11.000 
personas. Fue diseñada la arquitectura por M. Audrault y P. Parat 
de París, y la parte estructural por R. Morandi de Roma.

Los pedazos de algodón que habían enjugado las lágrimas de la Madonna que 
llora fueron enviados a varios lugares alrededor del mundo, y en muchos se 
produjeron varios milagros. Uno de ellos fue en España. La primera persona en 
experimentar un milagro fue la propia Antonina Iannuso, se recuperó totalmente 
de una severa toxemia y más adelante en el tiempo dió a luz a un muy saludable 
hijo, el 25 de diciembre de 1953. El fenómeno fue declarado auténtico el 12 de 
diciembre del mismo año, por los obispos de Sicilia reunidos en conferencia 
episcopal. La Virgen de las Lágrimas fue aprobada por el Papa Pío XII el 17 de 
octubre de 1954. 1994: El Papa San Juan Pablo II consagró el santuario. 
Recordó el “milagro de las lágrimas" ocurrido hace 40 años (1953). El Papa 
Juan Pablo II la invocó para pedirle protección para “quienes tienen más 
necesidad de perdón y reconciliación” y para que lleve “concordia a las familias 
y paz entre los pueblos”. El Papa añadió: “A ti, dulce Virgen de las Lágrimas, presentamos a la Iglesia y al 
mundo entero. Enjuga las lágrimas que el odio y la violencia provocan en muchas regiones de la Tierra, 
especialmente en el Medio Oriente y en el Continente africano” En el año 2003, Un enviado especial de San 
Juan Pablo II concluyó las celebraciones del Año Mariano de Siracusa en el Santuario de la Virgen de las 
Lágrimas, 50 años después del milagro.El santuario fue consagrado con motivo de su visita a Siracusa 
(noviembre de 1994), por el Santo Padre: San Juan Pablo II.

Situado alrededor del altar mayor hay 8 capillas dedicadas a 
Santa Lucía, en Santa Agata, San Conrado, a San Pedro y Pablo, 
el Crucifijo, la Sagrada Familia, San Francisco de Asís, el 
Santísimo Sacramento.

La construcción circular (cuenta con 18 ingresos) tiene un 
diámetro exterior de 80 metros, y acoge a la iglesia inferior o 
cripta, inaugurada en agosto de 1968, y la iglesia superior o 
santuario tiene una base apoyada en 22 vigas de cemento 
armado con un diámetro interior de 71,40 metros.

EL SANTUARIO 

LOS MILAGROS Y RECONOCIMIENTOS

con rostro benigno y con ojos de misericordia, y por el amor que tienes a Jesús

pongo toda mi confianza. Corazón Inmaculado y dolorido de María,

por tantas gracias como has ido concediendo, vengo a ti, Oh! Madre de clemencia y de piedad,

para unir mis lágrimas a las tuyas: las lágrimas del dolor por mis pecados y

Oh! Madre mía, y esperanza mía, en tu Corazón inmaculado y dolorido

Oh! misericordiosísima Virgen de Siracusa

para abrirte mi corazón, para arrojar en tu dulce corazón de Madre todas mis penas,

dígnate impetrarme de tu divino Hijo el perdón de mis pecados,

vengo hoy a postrarme a tus pies, y animado con una sencilla confianza

Conmovido con el prodigio del derramamiento de tus lágrimas, 

dígnate consolarme y escucharme. Por tus santas e inocentes lágrimas

una fe viva y ardiente, y la gracia que ahora, te pido…(Pedir la gracia)

las lágrimas de los dolores que me afligen. Míralas, Oh! Madre querida,

ORACIÓN 

ten compasión de mi.  Amen
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EL ADULTO MAYOR FRENTE A LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS

Integrar a los adultos mayores a la sociedad mediante el uso de la tecnología debe ser una 
estrategia generalizada. Las familias juegan un rol importante en la motivación de los abuelos 

y en su inclusión.

En las sociedades modernas, a menudo no se valora la edad, experiencia o el conocimiento de los adultos 
mayores. En ese contexto, la tecnología contribuye a que aumente la brecha generacional, porque a ellos 
les cuesta más adaptarse a los avances en este campo y la sociedad no logra integrarlos.

Es importante comprender que los adultos mayores crecieron en una época distinta y que no solo deben 
adaptarse a los cambios de la edad, sino a las nuevas tecnologías en un mundo que va más rápido de lo 
que ellos están acostumbrados.

La personalidad, la resistencia natural al cambio, la falta de conocimiento y el hecho de que los aparatos 
no estén acondicionados a sus capacidades limitadas debido a la edad, como la visión, el equilibrio y la 
coordinación con los dedos, son factores que influyen en que muchos queden excluidos del uso de 
nuevas tecnologías.

“Los intereses y prioridades al llegar a cierta edad cambian significativamente. La tecnología y muchos 
otros temas son vistos, en la mayoría de los casos, como algo complejo, los dispositivos tecnológicos son 
costosos y quizás por ello no son un elemento que se atrevan a tocar para no dañarlos; adicionalmente, 
representan el pasar por una capacitación y muchos consideran que no están para aprender nada”.

“El rechazo a adaptarse a las tecnologías se debe, en gran medida, a no entender su funcionamiento. 
Para los adultos mayores, hacer una llamada es tan simple como alzar el teléfono y marcar, siempre ha 
sido así, pero ahora deben desbloquear una pantalla, tener conexión o entrar a un sitio web para contactar 
a sus familiares; que la tecnología necesite tantos pasos para una sola acción es incomprensible y lo 
sienten innecesario”.

Pero ese no es el caso de Tita Pinel, una jubilada de 80 años que, pese a no haber estudiado en una 
universidad, hoy día se vale del chat y de las redes sociales para promocionar y vender las piezas de 
bisutería que confecciona. “Les tomo fotos y las mando por chat y mis amistades las reenvían a otros. 
También en Twitter y en Facebook pongo mis diseños”.

INCLUIR, ESCUCHAR Y AMAR A LOS MÁS GRANDES 
NOS ENALTECE COMO LIGA DE MADRES DE FAMILIA
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 La economía: ya que las nuevas tecnologías pueden resultar costosas.
 La falta de conocimiento sobre la practicidad y diferentes utilidades.
 Idea preconcebida de ser dispositivos demasiados complejos o complicados.

¿Cuáles son algunos de los beneficios de incorporar la tecnología móvil inteligente?

¿Cuáles son las principales barreras para que los adultos mayores se incorporen a las nuevas 
tecnologías?

 Mejora la autoestima: al desarrollar la habilidad de utilizar tecnología actual
 Mejora la calidad de vida: la tecnología también es útil para resolver o simplificar aspectos de la 
vida cotidiana como los que mencionamos arriba.
 Combatir el aislamiento: el uso de la telefonía móvil, y herramientas como el correo electrónico, 
las redes sociales y la mensajería instantánea, agilizan la comunicación con los demás.

Mantener la mente activa es recomendable a cualquier edad y, en especial, en los adultos mayores que 
pudieran presentar un deterioro cognitivo 
asociado a la edad. “Las nuevas tecnologías 
promueven la salud cognitiva, ya que toda 
actividad en la cual tenemos que aprender 
implica la formación de nuevas neuronas y 
conexiones, pero la evidencia científica aún no es 
contundente. Todos los científicos están de 
acuerdo en que cualquier actividad que rete el 
cerebro y promueva la interacción social y física 
(como las nuevas tecnologías) son positivas para 
la salud del adulto mayor”.

 Fortalecer la independencia: tecnologías como Internet favorecen la autonomía como personas 
independientes. Pueden acceder con inmediatez a información sobre recursos que puede servir de apoyo 
en la vida diaria.
 Mantenerse más activo y saludable: la salud se compone no sólo del equilibrio del factor físico, 
sino también del psíquico o mental. La falta de actividad mental explica la disminución de la capacidad de 
aprendizaje en la vejez. Diversos estudios han demostrado que el aprendizaje de nuevas tecnológicas 
estimula la actividad mental de las personas mayores, reduciendo la incidencia de enfermedades como el 
Alzheimer.

Algunas ideas

- Escoger aparatos que les sean cómodos y fáciles de manipular. Las pantallas se pueden configurar con 
letras más grandes.

- Otra opción es ayudarlo a crear un foro o blog donde comparta su conocimiento y experiencias. Esto les 
ayuda a ejercitar su mente, pensando y recordando.

- El adulto mayor puede aprender, entre otras cosas, a navegar en Internet, leer las noticias, artículos, ver 
videos o películas, participar en una red social y en grupos de chat con familiares y amistades, usar video 
llamadas para mantenerse en contacto con personas que están lejos, y a jugar videojuegos con los nietos. 
Incluso, hay canales de juegos en la plataforma de cable o de Smart TV.

 Resolver problemas: la informática es una herramienta que puede servir para resolver 
problemas y mejorar la forma de leer, entretenerse, comunicarse, informarse y ver la vida.
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La docente considera que se trata de un 
problema cultural, y resalta que la 
“inclusión” no solo se refiere a las 
personas con algún tipo de discapacidad, 
sino también a los adultos mayores. “Ellos 
son inmigrantes tecnológicos, tienen 
derecho a conocer y usar la tecnología, y 
el resto de la sociedad tiene la obligación 
de llevarlos y traerlos sobre la brecha 
generacional y tecnológica. Se debe 
acomodar, preparar e integrar al adulto 
mayor dentro del escenario de la sociedad 
del conocimiento y la información”, 
sustenta.

A algunos abuelos les da pena aprender a usar 
dispositivos nuevos, porque se sienten como una 
“carga” o que atrasan a los demás con 
explicaciones; pero, según la docente e 
investigadora de la Unidad de Extensión de la 
Facul tad de Informát ica,  E lectrónica y 
Comunicación de la Universidad de Panamá, 
Donna Roper, eso ocurre si quienes están a su 
alrededor les hacen sentir vergüenza.

“Tengo un grupo de amigas con las que me reúno desde hace 45 años y la mayoría tiene celular. Yo 
les enseño, porque algunas no saben oír los mensajes”. En su opinión, el nivel educativo puede 
influir en la resistencia a la tecnología, pero es cuestión de perseverancia. “Ser adulto mayor no 
significa que no puedas aprender”.

 

La señora Tita recuerda cuando su hija le 
regaló un teléfono Blackberry y trató de 
enseñarle a usarlo, pero no entendía. “Le 
dijeron que mejor me hubiera regalado un 
teléfono solo para llamar y contestar. Y yo me 
dije: '¿me van a decir a mí que no me van a 
enseñar porque es complicado?' Me senté en la 
cama y pensé: 'Tita, aquí aprendes sola'. 
Toqué todos los botones y de pronto leí: 
'Cuidado, ya mi mamá entro en el chat. 
Cuidado con lo que escriben'. Así fue que 
aprendí”.
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Cómo hacer que participen 

Pese a la resistencia que pueden presentar algunos 
abuelos, hay muchos adultos mayores que ven la 
tecnología como un medio de obtener lo que buscan 
en esos años de menos compromisos. Pueden 
comprender que son capaces de contribuir con sus 
familiares en ciertas tareas (escolares, por ejemplo), 
acceder a recetas de cocina, ver programas de 
televisión o la novela de moda y comunicarse. 

sin mayores problemas.  Este no es un tema de edad, sino de interés y potencial, que se facilita con 
los dispositivos táctiles, debido a que anteriormente era un tanto complejo el que aprendieran a 
manejar un ratón".

Por otro lado, cuando las personas que frecuentaba un adulto mayor ya no están y este se aísla, la 
brecha generacional y tecnológica se agranda aún más. En ese sentido, la familia es el primer actor 
para lograr motivarlos. “El secreto en este proceso es tener paciencia; ellos pertenecen a una 
generación con formas de aprender distintas, y por su edad, la práctica constante es necesaria. 
Debemos involucrarlos en nuestras actividades y hacerles ver que con este recurso pueden seguir 
siendo útiles y más independientes”.

El celular es lo indicado, pues hoy día son 
computadoras completas y su interfaz táctil es muy útil 
para enseñar. “Pasar de un celular a una tableta es muy 
sencillo y luego a una computadora; si esta tiene 
pantalla táctil, es mejor”. Los equipos táctiles son más 
sencillos y sus aplicaciones tienen un cierto nivel de 
facilidad que permite su uso de manera muy intuitiva.  

La psicóloga Hughes recomienda que los nietos hagan hincapié en cómo el uso de la tecnología los 
puede acercar más a sus seres queridos. “Debemos discriminar entre las tecnologías que son 
necesarias que ellos manejen y las que no; no tienen que saber usar todas, descubramos cuáles 
son más atractivas para ellos y ayudémosles a 
entenderlas”.

 "Al tomar conciencia de este potencial, se crea motivación, se rompe la barrera del temor y 
asimilan la tecnología Roper agrega que en su clase de la carrera de informática aplicada tiene un 
alumno que ronda los 60 años, quien investigó sobre el uso de videojuegos en adultos mayores y 
encontró que sí existe una resistencia a su uso, especialmente entre las mujeres. “En mi 
experiencia, ellos son un poco más lentos y tienen temor de tocar los dispositivos, porque saben 
que tienen un costo y se pueden dañar. Hay que sentarse con los mayores para que vayan 
cogiendo confianza, que toquen el teclado, etc. Cuando ya prueban, les gusta. Al principio puede 
haber aversión, después, curiosidad y la conquista. Si se les acondiciona y prepara, ellos van 
aprendiendo a su ritmo”. 
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EDUCA A TUS HIJOS CON ALGO DE HAMBRE Y FRIO
Hoy nos preocupamos por llenar de cosas materiales a nuestros hijos y 

olvidamos por completo sus necesidades morales y espirituales

Hoy nos preocupamos por llenar de cosas 
materiales a nuestros hijos y olvidamos por 
completo sus necesidades morales y espirituales, 
también el alma necesita de alimento.

Enséñale a conocer y a practicar la generosidad, 
hay muchas cosas que dar: una sonrisa, una flor, 
amistad, amor, compañía, una palabra amable, 
una oración

El amor que les tenemos 
a nuestros hijos nos 
lleva muchas veces a 
cegarnos y a olvidar lo 
que los hará felices a la 
larga. Es muy común en 
estos tiempos que los 
padres de familia, sobre 
todo los de ciertos 

recursos económicos, les construyamos un mundo 
irreal, sacado de un cuento de Walt Disney, 
aislándolos así de la realidad.

Cuando tarde que temprano el cuento termina, 
nuestros hijos se enfrentan a un mundo que 
desconocen, que no comprenden, lleno de 
trampas y callejones sin salida que no saben 
sortear, y las consecuencias son peores a las que 
quisimos evitar.

Tus hijos son tu Responsabilidad. Cuando Dios 
puso en tus brazos ése pequeño ser, te lo dio 
Limpio, Sano, Puro, te dio un Maravilloso Material 
para que tú elaboraras una Extraordinaria Obra de 
Arte, ¿qué has hecho con ése pequeño ser? ¿En 
qué lo has convertido?, ¿qué cuentas le vas a 
entregar al Creador de la misión que te 
encomendó, de formar un ser humano de bien?

Hace poco la imagen de un padre con lágrimas en 
los ojos conmovió profundamente al mundo 
entero. Pelé, el gran ídolo del fútbol de los últimos 
tiempos, quien a diferencia de otras ocasiones, dio 
una de las ruedas de prensa más tristes y dolorosas 
de su vida: su hijo, Edson de 35 años, fue arrestado 
junto a 50 personas más en la ciudad de Santos-
Brasil. El hijo de Pelé fue acusado de asociación 
delictiva con narcotraficantes y puede ser 
condenado a 15 años de cárcel. Con lágrimas en 
los ojos, el ex futbolista brasileño admitió 
públicamente que su hijo resultó involucrado en 
una pandilla de traficantes de cocaína arrestados 
por la policía.

Pelé dijo a los medios: "como cualquier padre, es 
triste ver a tu hijo metido en grupos como ése y ser 
arrestado, pero él tendrá que sufrir las 
consecuencias". Y agregó, "desafortunadamente, 
yo quizás estaba demasiado ocupado y no me di 
cuenta. Es lamentable, porque yo siempre he 
peleado contra las drogas y no noté lo que pasaba 
en mi propia casa".

Pelé es un personaje mundial admirable como 
deportista y hombre honesto que no perdió su 

humildad como otras figuras del deporte. Sin 
embargo, es triste que un hombre bueno y 
talentoso como él se haya "distraído" en su jugada 
más importante: la formación de sus hijos. La 
historia de Pelé no es un hecho aislado.

Por desgracia es la vida de cientos de padres de 
familia de estas épocas atrapados en una agenda 
saturada de trabajo y de compromisos fuera de 
casa. Papás que compensan la falta de atención a 
sus hijos con bienes materiales. Los inscriben en 
las mejores escuelas, los rodean de lujos y 
comodidades y piensan que con eso ya cumplieron 
con su tarea de padres, cuando lo único que han 
logrado es formar niños que desconocen el hambre 
y tiran lo que no les gusta.

¿Qué hijos estamos formando si con nuestra 
actitud les mostramos que el dinero es lo más 
importante en la vida?
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Por eso el Papa y nuestros obispos nos están 
invitando a que vivamos esta nueva etapa de la 
historia humana como un tiempo de gracia muy 
especial, una nueva oportunidad que nos da Dios 
como a Noé y a su familia después del diluvio. 

Por eso, TODAS y TODOS estamos convocados. 
Los obispos, sacerdotes, seminaristas, las 
hermanas y los religiosos, todos los laicos, laicas, 
padres y madres de familia, maestros, líderes 
comun i ta r ios ,  t raba jadores ,  jóvenes  y 
adolescentes. Caminando juntos, discerniremos 
de una forma sinodal qué nuevos rumbos debe 
tomar nuestra Iglesia para que las 650 millones de 
personas que vivimos en América Latina y el 
Caribe, tengamos una vida plena en Jesucristo. 
Nuestro lema será: “Todos somos discípulos 
misioneros en salida”.

La pandemia y sus consecuencias nos llaman a 
cambiar de rumbo para encontrar nuevas formas 
de producir, de comerciar, de organizarnos, de 
trabajar, de divertirnos, de gobernar, de rezar, de 
convivir entre nosotros y con la naturaleza. Nos 
interpela a buscar nuevas formas para evangelizar 
de acuerdo con las circunstancias y a «remar mar 
adentro» con la seguridad que nos da saber que el 
Señor Jesús navega con nosotros.

Nos invita a reflexionar sobre nuestra realidad a la 
luz de la fe, y a buscar, entre todos, mediante un 
discernimiento comunitario, qué nuevos rumbos 
debemos navegar como discípulos misioneros en 
salida.

Para concretar nuestra respuesta a este llamado 
nos proponen realizar, por primera vez en la 
historia, una gran Asamblea Eclesial de América 
Latina y el Caribe. Todos somos Pueblo de Dios por 
el Bautismo. 

El Papa Francisco ha dicho que la pandemia y la 
tempestad que desató amenazan con hacer 
naufragar la barca en la que todos navegamos en 
esta vida, y dejó al descubierto que todos somos 
vulnerables; ellas le quitaron la máscara a las 
falsas seguridades sobre las que levantamos 
nuestros proyectos, rutinas y prioridades. 

ASAMBLEA ECLESIAL
DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
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MALTRATO INFANTIL
Las consecuencias psicológicas de la violencia en los niños

Si alguien ha podido construir a lo largo de su vida 
ciertos parámetros internos, como los pensamientos, 
que son aquello sobre lo que no 
pueden ejercer poder, es posible 
q u e  p u e d a  s o s t e n e r s e 
internamente a pesar del ataque 
e x t e r n o .  P e r o  u n  n i ñ o 
difícilmente pueda diferenciarse 
del contexto, porque aún está en 
desarrollo esa construcción de 
parámetros. 

Quién maltrata suele ser a su vez uno de los adul-
tos/as más significativos en la vida del menor, en la 
mayoría de los casos progenitor o adulto a cargo de 
su cuidado, razón por la cual resulta muy difícil la in-
tervención.

La violencia contra niños/as es un fenómeno 
complejo especialmente porque en la mayoría de los 
casos el maltrato es intrafamiliar. 

La violencia es siempre para los 
más chicos algo que no puede 
diferenciar y codificar. No tiene 
elementos para

La violencia contra niños/as puede expresarse 
también indirectamente, ya que los que son testigos 
de violencia también son "niños golpeados", debido a 
que presentan la misma sintomatologia psicológica 
que los que sufren maltrato directo. Tanto la violencia 
directa como la indirecta, en los niños, incrementa un 
estado de desvalimiento infantil e impide que los 
niños puedan entender y procesar lo vivido.

estar seguro si lo que le pasa es por su causa, si es 
algo bueno o malo. A diferencia de un adulto, que 
tiene la posibilidad de contrastar su memoria con el 
presente, el niño no ha podido construir todavía una 
historia que le permita comparar otras vivencias a las 
que Irumpen en forma de maltrato.

“Cuando el maltrato se da desde los primeros 
momentos de la vida, se pierde la posibilidad de 
diferenciar sensaciones, todo es igual; no hay 
diferencias. Habitualmente, un niño con padres que 
no lo maltratan puede cualificar el mundo, registrar 
diferencias у sentirse vivo, sin ser sacudido por 
emociones fuertes. Puede sentir placer en el 

contacto tierno, en escuchar 
música, en leer un cuento. Estos 
chicos golpeados, maltratados, 
no. 

Cuando el maltrato es generalizado (de todos los 
miembros de la familia y también social) no hay nadie 
de quien esperar ayuda externa. Será mucho más 
graves las consecuencias psicológicas en alguien 
que, además de los maltratos, no tiene posibilidad de 
esperanza.

S o n  c h i c o s  q u e  q u e d a n 
anestesiados, con una parte 
muerta y que necesitan ser 
sacudidos. Suelen buscar el 
peligro, jugar con la posibilidad 
de un accidente,   drogarse, 
golpearse contra el mundo, 
buscando sensaciones "fuertes".
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"Sabemos que hay golpes que dejan marcas y que 
horadan terrenos y que quiebran la trama que 
sostiene la vida. Sabemos también que son golpes 
sin palabras y de los que nada puede ser dicho, que 
entran en un territorio en el que reina el silencio. Es 
por esto que escuchar a un niño, darle la palabra, es 
fundamental. La sociedad tiende a mantener en 
silencio lo ocurrido y se ensaña en avergonzar al que 
habla. El secreto, el silencio y el olvido van juntos y 
muchas veces se prefiere olvidar todo aquello que 
duele".

El niño se pierde en la nebulosa de no saber quién es. 
A veces, puede salir de la confusión ubicando un 
enemigo externo, o un mundo externo como 
peligroso. Otras veces, adquiere una identidad por 
identificación con aquello que los otros suponen que 
lo define: malo, tonto, etc. Muchas veces, en los 
niños la idea de ser malvados se instala como modo 
de justificar el maltrato".

Los niños maltratados están en una especie de 
"alerta permanente", por lo que les es muy dificil 
mantener la atención y la concentración, y suelen ser 
diagnosticados con Déficit de Atención. Son niños 
que presentan dificultades escolares por no poder 
concentrarse en las palabras del maestro, en tanto 
todo ruido, todo gesto pueden ser atemorizantes.

Por eso es importante que escuchemos a los niños, 
desde el lugar que nos toca como parte de la 
sociedad. Los niños a veces no cuentan con la 
posibilidad de expresarse con palabras, pero sí lo 
hacen desde otros modo de lenguaje, como el juego, 
el dibujo, lo gestual.

Es fundamental que se puedan ir recomponiendo, de 
a poco, los lazos con el mundo. Para eso es 
fundamental,en primer lugar que sean acompañados 
por profesionales especializados, y también que se 
les brinden posibilidades de poner en práctica su 
creatividad, para que desde allí pueda construir su 
identidad ligada a lo placentero y no a lo doloroso.

 

PRINCIPALES DEFINICIONES

Lic. María Gabriela Tizziani

Maltrato Psicológico o Emocional: Todas 
aquellas situaciones que impliquen maltrato 
emocional, maltrato psicológico, abandono 
emocional y exposición a situaciones de violencia 
conyugal entre adultos convivientes. El maltrato 
emocional generalmente se presenta bajo forma de 
hostilidad verbal, como por ejemplo insultos, burlas, 
desprecio, criticas, o amenazas de abandono, 
maltrato físico, es decir, ataca la dignidad de la 
persona. El abandono emocional aparece en adultos 
ubicados en un lugar de extrema pasividad, por ej. 
en forma de constante bloqueo de las iniciativas 
infantiles, cuando no se brinda afecto y valoración o 
con una constante indiferencia a los estados 
anímicos del niño o niña.

Maltrato Físico: Se refiere a cualquier lesión 
infringida (hematoma, quemaduras, fracturas, 
lesiones en la cabeza, envenenamientos, etc.), que 
no es accidental y que provoca un daño físico o 
enfermedad en un niño o un grave riesgo de 
padecerlo. Puede ser el resultado de uno o más 
incidentes aislados, o puede ser una situación 
crónica de maltrato, distinción que será fundamental 
al momento de definir estrategia.

Abuso Sexual: Se trata de abuso sexual cuando un 
niño, niña o adolescente es comprometido por un 
adulto o persona mayor que él, afectivamente 
significativo, en actividades sexuales para los cuales 
no esta capacitado para tramitar f ísica y 
psicológicamente y que alteran las normas sociales 
que organizan los roles familiares.

Psicóloga Especialista en Niños y Adolescentes.

Negligencia: Es un maltrato pasivo y se presenta 
cuando las necesidades físicas del niño como la 
alimentación, abrigo, higiene, protección y vigilancia 
en las situaciones potencialmente peligrosas, no son 
atendidas en forma temporaria o permanente por 
ningún miembro del grupo conviviente. Se trata de 
un tipo de violencia que no suele detectarse 
prontamente su inicio, dado que sus consecuencias 
no son inmediatas, sino mas bien, se traducen en 
distintas problemáticas físicas, intelectuales o 
emocionales que el niño comienza a evidenciar, como 
así también en la recurrencia de diversos accidentes 
domésticos (caídas, quemaduras).
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PALOMA HERRERA  
Paloma Herrera (n. 21 de diciembre de 1975 en Buenos Aires, 
Argentina) es una bailarina de ballet argentina. Fue bailarina principal 
del Teatro de Ballet Estadounidense.

Hoy en día Paloma se desempeña como directora del cuerpo estable de 
ballet del Teatro Colón.
 
Además, Herrera desarrolla su faceta como empresaria con el desarrollo 
de fragancias para mujeres. 

Al regresar a Buenos Aires, fue elegida para bailar Don Quijote en el Teatro 
Colón.

Nació en Buenos Aires, Argentina, y estudió en el Instituto Superior de Arte 
del Teatro Colón de donde salió con las más altas calificaciones. Comenzó 
sus estudios a los 7 años con Olga Ferri, continuando luego en la Escuela 
de Ballet de Minsk ,en la actual Bielorrusia.

Recibió el diploma de finalista en el XIV Concurso Internacional de Varna, 
Bulgaria a los 14 años y Natalia Makarova, miembro del Jurado de ese 
concurso, la invitó a tomar clases con ella en el English National Ballet en 
Londres.

A pedido del maestro Héctor Zaraspe, profesor de la Juilliard de Nueva 
York, Paloma Herrera realiza una audición en la School of American Ballet y 
consigue ingresar en el curso más avanzado.

Recibió la Beca de la Fundación Antorchas para “Artistas Consagrados” para seguir estudios de 
perfeccionamiento en la misma escuela. Causó tal impresión, que fue elegida para el rol principal en Raymonda 
Variation de George Balanchine en el workshop anual de la Escuela. Causando gran impacto tanto en la crítica 
como en el público, le proponen tomar una clase con los bailarines de la compañía del American Ballet Theatre; 
ella acepta solo por el simple hecho de tener de cerca a los integrantes de la compañía sin idea de que luego de 
la clase le comunican que es contratada en 1991, a los 15 años, para formar parte del cuerpo de baile del 
American Ballet Theatre; sin preguntar a sus padres, acepta quedarse en los Estados Unidos para comenzar a 
cumplir su sueño.

PRIMEROS AÑOS

A los 18 años de edad obtiene su Green card para los Estados Unidos, siendo la 
primera vez que un argentino recibe su visa de Profesional de la Danza con la 
denominación “Extranjero de extraordinario talento”.[cita requerida]

Fue promovida a primera bailarina (solista) del American Ballet Theatre en 1995 
a los 19 años siendo la más joven en lograrlo en toda la historia de esa 
compañía. Ahora es la imagen publicitaria, en todo el mundo, de la firma de 
relojes de pulsera Movado, el patrocinador más importante de su compañía de 
ballet. Entre los coreógrafos que han creado ballets para ella están: Twyla 
Tharp, James Kudelka, Nacho Duato y Jiri Kylian, entre otros.

TRAYECTORIA INTERNACIONAL
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Herrera participa en los videos del American 
Theatre Ballet. Fue contratada por la Balanchine 
Trust Foundation para la película Theme and 
Variations con Alicia Alonso y es protagonista de los 
dos últimos ballets - Don Quijote y Coppélia - filmados para la Public Library del Lincoln Center en Nueva 
York. La BBC realizó un documental sobre su carrera. Además de ser una bailarina sumamente respetada, 
es una común presencia en la escena social de Nueva York.

Desde 2003, es miembro del Artist Committee 
(Jurado) para el Premio a la Trayectoria Artística 
más importante de Estados Unidos, el Kennedy 
Center Honorees, que se entrega en la National 
Celebration of the Performing Arts, que es 
entregado por el presidente en la Casa Blanca, 
desde 1978.

DIRECCIÓN  DEL  BALLET  ESTABLE  DEL  TEATRO  COLÓN

PRESENTACIONES EN ARGENTINA

El 8 de agosto de 2017 fue nombrada directora del Ballet Estable del Teatro Colón, cargo en el que 
reemplazó a Maximiliano Guerra quien fue apartado del cargo tras un enfrentamiento público con el cuerpo 
de baile que le tocaba dirigir a raíz de una serie de reclamos laborales por parte de estos últimos. La 
asunción se dio en una ceremonia en el propio Teatro dirigida por el jefe de gobierno de la Ciudad, Horacio 
Rodríguez Larreta. 

 

Además de las grandes producciones de ballets completos en el Teatro Colón junto al Ballet Estable de ese 
Teatro, también ha presentado “El American Ballet Theatre con Paloma Herrera” y ha invitado a los primeros 
bailarines, solistas y cuerpo de baile del Ballet de la Ciudad de Nueva York que se presentaron por primera y 
única vez en Argentina, con el espectáculo “Paloma Herrera con las estrellas del Ballet Americano”.

Especialmente invitada, junto al primer bailarín del ABT Ángel Corella, bailan en la entrega de premios de 
The Nacional Celebration of the Performing Arts en el Kennedy Center en diciembre de 2001.

Ÿ El Premio The Immigrant Achievement, en Nueva York (2001), por su contribución como 
miembro de la población inmigrante.

Ÿ Nominada al Premio Benois de la danza en Moscú.

Ÿ Líder del milenio por la revista Time y el canal de televisión CNN.

Ÿ Premio Konex de Platino (1999) a la Mejor Bailarina de la última década
Ÿ Premio Gino Tani, de Italia, por unanimidad.

Ÿ Nominada al Premio Nijinski del Mónaco Dance Forum, siendo la única bailarina americana 
seleccionada.

Ÿ Elegida entre los 10 bailarines del siglo por la revista Cheer & Dance Magazine (1999).

Ÿ Personalidad Destacada de la Ciudad de Buenos Aires en el Teatro Colón (octubre de 
2001).

Ÿ Premio María Ruanova (2000).

Ÿ Una de los 30 artistas (el único en Danza) que transformarán las artes en los próximos 30 
años por el The New York Times, que le dedicó la tapa de su revista.

GALARDONES
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EL  CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE EN EL HOGAR  

Es el lugar donde más energía consumimos, donde 
gastamos enormes cantidades de agua y generamos 
kilos de basura. Van aquí unos simples consejos que 
las amas de casa conocen:

4) No introducir alimentos calientes en la heladera, 
evitar abrir la puerta a menudo.

3) Poner en marcha la lavadora cuando esté llena, 
prescindiendo del prelavado, usar solo cuando la 
ropa esté muy sucia.

LA COCINA

En la cocina, en la compra, en la limpieza, en el 
transporte, en las tareas domésticas, sin perder la 
calidad de vida, se puede contribuir a frenar la 
degradación de nuestro planeta. 
La Tierra se está deteriorando con peligrosísima 
velocidad: el efecto invernadero, la contaminación 
del aire y del agua, la lluvia ácida, la desertización, 
son motivos serios para cuidar las tareas del ama de 
casa.

1) Cuando cocinamos, tapemos siempre las ollas; no 
desperdiciemos calor. Se deben usar siempre ollas 
más grandes que las hornallas.

2) Mantener siempre la puerta del horno bien 
cerrada, precalentar en algunas recetas suele ser 
innecesario.

5) Evitar si se puede toallas de papel, usar 
repasadores de tela, para no aumentar la basura.

6) Cuando sobre aceite, no vertirlo por el fregadero ni 
el baño, es costoso y difícil depurar la grasa de los 
desagües. Es mejor echarlo en un tacho de basura 
cerrado.

EL BAÑO

LA LIMPIEZA

2) Evitar los mata insectos, tener plantas de albahaca 
o lavanda, el aroma espanta las moscas.

Comprar en forma inteligente, descartar los pro-
ductos que contaminen, los embalajes excesivos, las 
latas y los plásticos.

No derrochar el agua; es solo aprovechable de pozos 
y ríos, y cuesta mucho hacerla potable.

2) Evitar que las canillas goteen, 1 gota por segundo 
son 30 litros por día.

LAS COMPRAS

4) Mientras se cepillan los dientes, cerrar el grifo. 
Cuando se lava el cabello, mojar, frotar y enjuagar no 
dejar el agua correr.
5) No tirar por el inodoro colillas, tampones, 
medicinas u otros objetos.

4) Usar jabones ligeros, para lana no usar suavizante.

1) Es preferible ducharse a llenar la bañera de agua

3) Comprar papel higiénico blanco, pues para hacerlo 
de color, se usan sustancias altamente contaminantes

2)Hacer la "quema" de los aerosoles, usar los que se 
pueden aplicar en forma directa, proteger asi la сара 
de ozono.
3) Para limpieza, comprar 
productos concentrados, que 
son más fáciles de transportar, 
menos peso y menos basura. 
La  gran mayor ía  de los 
productos de limpieza son muy 
n o c i v o s  p a r a  e l  m e d i o 
ambiente.

3) No poner en el lavarropas más jabón del necesario, 
para prendas finas.

1) Las superficies de plástico, loza, azulejos, 
quedarán bien con agua y jabón, las manchas de 
grasa se eliminan con amoníaco y agua, las cerámicas 
y el cristal se limpian con agua caliente, el horno con 
una solución de bicarbonato de sodio. Se pueden 
limpiar muchas cosas con jabón, bicarbonato y 
vinagre.

1) Hacer la compra con carritos, las bolsas reutilizarlas 
en la basura. Es preferible comprar bebidas en vidrio 
para después devolverlas y reciclarlas.
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Preferir la gasolina sin plomo, y no llevar peso 
innecesario en el coche. Se consume también más 
gasolina con las ventanillas abiertas, por la mayor 
resistencia al aire.

Apilar en un rincón papeles, cartones, embalajes, 
que se pueden reciclar.

AHORRAR ENERGÍA

Derrocharla supone pagar más y contribuye a la 
contaminación de la atmósfera que produce el efecto 
invernadero (lluvia ácida). Las centrales termo 
eléctr icas generan energía; las centrales 
termonucleares generan problemas radioactivos.

RECICLAR LO QUE SE PUEDE

Tratar de no comprar productos de usar y tirar, para 
controlar la basura.

 Apagar las luces cuando no las necesites, o salgas de 
la habitación, usar las bombitas de ahorro. 
Al coser o leer aprovechar la luz natural, tus ojos y 
bolsillo te agradecerán.

Envases de vidrio, llevarlos al contenedor más 
cercano, hierro y aluminio, son metales que se 
precisan para otras cosas, más de la mitad es el costo 
de la lata, que se tira. 

EN EL TRANSPORTE

No dar frenazos, ni acelerar bruscamente.

Los coches son uno de los factores que más 
contaminan y contribuyen a producir enfermedades 
respiratorias. Siempre que se pueda, caminar, usar 
bicicleta. El tren es el más ecológico. 

Usar más el gas que la electricidad, no calefaccionar 
demasiado la casa, colocar burletes. Para ventilar las 
habitaciones, 10 minutos es suficiente.

Si se conduce a no más de 90 o 100 km. por hora, la 
emisión de contaminantes es menor, es bueno 
compartir con amigos y Vecinos.

OTROS GRANDES CONTAMINANTES

En la basura hay sustancias que son altamente 
contaminantes. Pilas, medicamentos, pinturas, 
barnices, disolventes, insecticidas, aceite de motor.
Enchufar a la red eléctrica todos los aparatos, para 
no tener que usar baterías. 

EDUCAR A LOS NIÑOS

No permitir que se maltrate a los animales. 

Hacer que planten un árbol, enseñarles a cuidar las 
plantas, inculcarles el amor a la naturaleza y a cuidar 
el medio ambiente. Ríos no contaminados, bosques 
con grandes sombras y caminos libres de 
desperdicios. 
Evitar los incendios forestales, y en la ciudad no tirar 
desperdicios que proporcionan alimento a las ratas y 
pa l omas ,  f a vo re c i endo  l a  apa r i c i ón  de 
enfermedades.

OTROS CONSEJOS

No comprar muebles exóticos, de maderas 
tropicales, o marfiles, corales, caparazón de tortuga, 
plumas raras, pieles de felinos y reptiles, que está en 
peligro su supervivencia. 

Ayudar a los pájaros a construir sus nidos. 

Por esa misma razón no comprar animales exóticos 
que no han sido traídos legalmente. 
Regar las plantas de noche, cuando el agua tarda 
más en evaporarse. Tampoco regar cuando hay 
viento que se lleva el agua. 
No adquirir una mascota para luego abandonarla.
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TUCUMÁNTURISMO

            balas de la guardia real. 

El 2 de abril de 1767 los jesuitas fueron 
expulsados de España. De madrugada y a la 
misma hora, la fuerza pública entró en todos sus 
conventos y fueron trasladados a barcos que 
los llevarían a Italia. Asimismo, entre el 2 de julio 
de 1767 y el 22 de agosto de 1768 fueron 
expulsados también de las colonias españolas 
en América. 

En 1670 comenzó a funcionar allí una capilla y un convento, así como viviendas, un refectorio, un 
almacén, talleres de carpintería y de herrería, donde se producían carros y herramientas, un 
molino, un horno para ladrillos, curtiduría de suelas para la confección de sandalias, una sala de 
orfebrería y las aulas del colegio donde recibían instrucción los indios lules. 

En 1586 llegaron los primeros padres Jesuitas a Tucumán provenientes de Paraguay y en 1587, a 
petición del obispo de Asunción, fray Alonso Guerra, fundan las primeras misiones jesuíticas.

HISTORIA

Durante 1585 se decide la creación del Obispado de Tucumán permitiendo de este modo el avance 
de la evangelización por el actual noroeste argentino de la Compañía de Jesús, creando 
numerosas misiones por toda la región. Así fue como, a finales del siglo XVII, los padres jesuitas 
comienzan la construcción de la estancia de San José de los Montes de Lules.

Este grupo de misioneros fundó alrededor de 30 misiones jesuíticas en territorios que hoy 
pertenecen al Paraguay, Brasil, Argentina y Bolivia.

Según algunas fuentes de recopilación de datos históricos, aquel colegio resultó ser la primera 
institución educativa pública de la República Argentina. 

 
Hay muchas teorías sobre el motivo de esta 
expulsión. Oficialmente se dijo que el rey Carlos 
III tomó esa decisión, a propuesta de su ministro 
Campomanes, por el  hecho de haber 
propiciado el denominado motín de Esquilache 
en el que murieron cuarenta civiles bajo las

MISIONES JESUÍTICAS DE LULES
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Aun en el año 1767, a los pocos meses de realizada la expulsión de los jesuitas, se produjo en el 
Tucumán un levantamiento armado contra el gobernador don Juan Manuel Campero. Ante esa 
circunstancia la misión de Lules quedó desocupada por algún tiempo, hasta que en 1775 el sitio pasó 
a manos de la orden dominica.

TEORIAS OFICIALES

Algunas teorías no oficiales que mencionan los historiadores 
incluyen el descontento que supuso una subida desmedida del 
precio del pan o el apoyo decidido de los ministros ilustrados con 
mayor influencia en la corte de Carlos III en favor de los frailes 
jansenistas con el fin de rebajar el inmenso poder económico y 
político de la orden jesuítica; o el deseo de esos ministros de que 
fuera el Estado quien mandara en las órdenes religiosas en 
lugar de estas en el Estado, que era lo que había sucedido hasta 
entonces, cosa que solo podía ser posible ilegalizando y 
expulsando a los jesuitas. Otros investigadores citan también el 
malestar creado en la corte real por el apoyo que los 
responsables de las misiones jesuitas en el Rio de la Plata dieron a los indios guaraníes contra los 
desmanes de los caciques españoles.

San José de Lules fue asiento de la caballería 
duran te  las  guer ras  de  Independenc ia , 
descansando allí numerosos personajes ilustres 
como el General Manuel Belgrano, Don José de 
San Martín, Fray Justo Santa María de Oro y José 
María Paz. 

Según numerosos historiadores, se trata del lugar 
en el que los jesuitas cultivaron por primera vez la 
caña de azúcar en Tucumán, transformándola en 
azúcar, empleando trapiches de madera tirados por 
animales. En dichos terrenos también cultivaban 
maíz y chirimoyas y se criaban bueyes y ovejas.

El predio fue habitado por algo más de cien familias aborígenes y unos 15 monjes, y constituye el 
principal legado arquitectónico de los jesuitas en Tucumán.

DESCRIPCIÓN

Las Ruinas de Lules fueron declaradas Monumento 
Histórico Nacional en 1944. Están formadas por una 
antigua capilla, el claustro del convento, parte de los 
dormitorios y la antigua sacristía donde funciona el 
museo. En el mismo se pueden ver planos de las 
edificaciones, documentos históricos y restos de 
vasijas pertenecientes a los jesuitas.

LAS GUERRAS DE LA INDEPENDENCIA

Debido a que toda la edificación se halla asentada en 
barro, buena parte de ella se encuentra sostenida por 
barras de acero para garantizar su estabilidad.
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Lo que más destaca del conjunto es la capilla, remodelada en 
2001, y puesta en valor en 2017, donde se conservan 
valiosas imágenes sagradas. También se pueden observar 
los muros de ladrillo de las construcciones de lo que otrora 
fuera el convento de los jesuitas, habitaciones y claustro. 

La capilla con un diseño ampuloso, posee altas columnas 
que sostienen una fuerte cornisa, sobre el que descansa la 
cúpula de media naranja, rematada con una cruz. 

Una vez en el interior de la capilla destaca el altar mayor, con 
su mesa y retablo, y el notable templete, constituyendo de los 
ejemplos más significativos de talla en madera de la región. 

LA CAPILLA

San José con el Niño, imagen principal del altar, nos ayuda a recordar que estamos en un lugar 
sagrado, en la Casa de Dios. Esta imagen bellísima nos lleva a orar, y agradecer por nuestra visita.

Su estilo es claramente clásico con detalles de decoración 
arquitectónica que revelan la mano de un artista de escuela 
con una formación europeizante.

Entre ellas sobresale San José con el Niño, que es una 
escultura en madera que muestra un gesto apacible. Sus 
brazos sostienen al Niño Jesús con admirable movimiento 
natural.

LA VISITA

La visita a San José de Lules se puede hacer de diferentes maneras ya que el camino es de muy 
fácil acceso y dista a 18 km de la ciudad de San Miguel de Tucumán.
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MOMENTO DULCE

Procedimiento:

Para la masa de Rogel: Colocar en un bol la harina previamente tamizada con la sal y 
realizar un volcán. Mezclar en un recipiente las yemas, el huevo y el agua e incorporarlos 
en el centro del volcán. Mezclar despacio, añadir el alcohol y mezclar hasta unificar los 
ingredientes. Por último incorporar la manteca pomada y amasar hasta obtener un bollo 
liso. Llevar a descansar la masa con papel film a la heladera por medio día. Retirar y 
estirar la masa con un palo de amasar hasta obtener un espesor bien fino y cortar círculos 
de unos 22 cm ( 7/8 discos). Pinchar los círculos con un tenedor y llevar a horno 
previamente precalentado a 180 grados por aproximadamente 8/10 minutos, hasta que 
los discos se doren. Retirar y dejar enfriar.

Armado: colocar el dulce de leche en una manga y distribuir una capa en uno de los 
discos, cubrir con otro y repetir la secuencia intercalando dulce de leche-masa. Hay que 
finalizar el armado con un disco de masa y presionar suavemente  para que la torta 
quede pareja.

Merengue italiano: hacer un almíbar a 120 grados con el agua y el azúcar. Mientras tanto, 
batir las claras a punto nieve y cuando el almibar alcance la temperatura indicada volcar 
sobre las claras en forma de hilo y continuar batiendo hasta que se enfríe.Decorar a 
gusto y disfruta 

Tips:

-no hay que dorar en exceso las capas de masa.
-si usás dulce de leche repostero y es muy duro, calentarlo apenas para que se ablande 
(para no romper los discos). 

-en lugar de licor se puede utilizar vodka (es lo que yo uso).

Para la masa: 

-125 cc de agua

-120 g de claras

-500 g harina 0000
-5 g de sal

-80 cc de agua. 

           Torta/alfajor Rogel
 

-6 yemas de huevo
-1 huevo

-1 cucharada sopera de licor
-75 g de manteca.
 

Para el merengue italiano: 
-240 g de azúcar

Para el relleno: 
-dulce de leche repostero 
1 kg (yo uso el común).

cecipasticceria
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    Cecilia Szyszkowsky   

Chef Pastelera Cordon Bleu
 Delegada de Liga de Madres en la Umofc 

Integrante del Equipo Premios 
Santa Clara de Asis.

 
Chipa con queso Roquefort (azul) 

 

-250 g de fécula de mandioca
-50 g de maicena
-2 cdas de polvo de hornear 
-una pizca de sal
-250 g de queso semiduro
-50 g de queso Roquefort
-1 huevo
-90 cc de leche
-50 g de manteca derretida. 

Comenzar a integrar bien con las manos e ir añadiendo de a poco la leche. Tiene que 
quedar una masa compacta (ver si es necesario agregar más leche). 

Dejar entibiar y a disfrutar.

Enrollar la masa y hacer bolitas del tamaño deseado. 

Tips: 

-no excederse con la cantidad de sal porque los 
quesos ya tienen bastante sodio.
-colocar las bolitas separadas entre sí, para que 
no se peguen en el horno.
-es importante no pasarse de cocción porque 
quedan duros (yo los hornée unos 14 minutos 
porque me gustan tostados).

Precalentar el horno a 200 grados (fuerte). Mezclar en un bol los ingredientes secos e 
incorporar los quesos, integrando bien con las manos. Volcar en la mesada, hacer un 
hueco en el centro y allí colocar el huevo y la manteca. 

Llevar al horno en placa enmantecada por unos 10/15 minutos. 

Procedimiento:

-es ideal que la masa descanse una hora en la 
heladera (al menos).

-se pueden freezar ya armados y crudos y se 
llevan al horno congelados.
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VOCACIÓN Y CAMINO DE SANTIDAD 

Te pedimos por las familias

y del amor con el que Cristo ama a la Iglesia.

Te pedimos por los niños y los jóvenes,

sepan dar testimonio de tu Presencia

estamos aquí ante Ti

consagradas en el sacramento del matrimonio,

por la experiencia de fraternidad que la familia puede dar al mundo.

por enfermedad, o aprietos que sólo Tú conoces:
Te pedimos por las familiasque pasan por dificultades y sufrimientos,

EL AMOR FAMILIAR: 

Padre Santo,

Sostenlas y hazlas conscientes

y encontrar nuevas formas de crecer en el amor.

que has pensado para ellos;

como pequeñas Iglesias domésticas,

para alabarte y agradecerte el gran don de la familia.

para que redescubran cada día la gracia recibida y,

del camino de santificación al que las llamas,
para que puedan experimentar Tu infinita misericordia

por los padres y los abuelos, para que sean conscientes 
de que son signode la paternidad y maternidad de Dios
en el cuidado de los niños que, en la carne y en el espíritu,
Tú les encomiendas;

para que puedan encontrartey responder con alegría a la vocación

Señor, haz que cada familia

Amén 

Oración oficial para el X Encuentro Mundial de las Familias
22-26 de junio de 2022

como una llamada a ser protagonista de la evangelización,

en comunión con los sacerdotes y todo estado de vida.
al servicio de la vida y de la paz,

Bendice el Encuentro Mundial de las Familias

pueda vivir su propia vocación a la santidad en la Iglesia


